
ПАНДЕМИЯ: ХРОНИКА НЕСПОРТИВНОГО СРАЖЕНИЯ

ЧЕМ НЕДОВОЛЬНЫ В ФИФА
Главный медик организации не одобрил стремление РПЛ, 

да и других стран, возобновить чемпионат в июне

ФУТБОЛ. РПЛ. ПО СЛЕДАМ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 

ТРИ СРОКА ЧЕМПИОНСТВА «ЗЕНИТА» 
Команда Сергея Семака может стать чемпионом  России в мае, если сезон решат не доигрывать, 

в июле (при досрочном завоевании титула) и 2 августа - в день последнего тура

ФУТБОЛ. НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

СЕЗОН ВО ФРАНЦИИ 
ВНЕЗАПНО ЗАВЕРШЁН!

«Лига 1» рассматривает три варианта итоговой таблицы
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ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ РОССИИ-2019/20. ВЫНУЖДЕННОЕ МЕЖСЕЗОНЬЕ

(Окончание на 3-й стр.)

Сергей ГЕРАСИМЕЦ: ЗДОРОВО, 
ЧТО К АЗМУНУ ТАКОЙ ИНТЕРЕС

Но надо ли его продавать, если «Зенит» ставит самые амбициозные задачи?

Лучшие уехали из чемпионата 
Белоруссии, средние остались 
- Как вам нынешний уровень чем-

пионата Белоруссии? Нет ощущения, 
что местные клубы продолжают ва-
риться в собственном соку, как это 
было весь постсоветский период?

Интервью с бывшим форвардом «Зенита» мы начали с обсуждения бело-
русского чемпионата, который, несмотря на пандемию коронавируса, про-
должается. Кстати, именно в Белоруссии выступал в свое время Сергей Ге-
расимец.

Виктор ТРЕМБАЧ: ДЗЮБА НЕПЛОХ, 
НО ОН ДАЛЕКО НЕ ЛЕВАНДОВСКИ

Шансы Азмуна на Европу куда серьезнее. А доиграть сезон можно в академии «Краснодара» - там куча прекрасных полей
«Спорт уик-энд» побеседовал с полузащитником 

«Зенита» 1971 - 1974 годов Виктором Трембачом. По-
говорили как про его ленинградский этап карьеры, так 
и про нынешние коронавирусные реалии.

Зачам травить Кокорина? Он уже свое отмотал
- Виктор Николаевич, на ваш взгляд, Дзюба спо-

собен заиграть в «Лацио»?
- Да какой там! Пускай сидит в «Зените» ... ровно. 

«Лацио»-мацио.
- Азмун в свою очередь справился бы в мадрид-

ском «Атлетико» или «Наполи»?
- У него больше шансов. Если лучших футболистов на-

шего чемпионата пригласить в ту же «Барселону», они 
могут заиграть в ней на три головы лучше, чем в России, 
если будут хорошо работать. Потому что там и партнёры 
гораздо сильнее, и понятия другие, там больше возмож-
ностей прогрессировать.

Премьер-министр Франции Эду-
ард Филипп вчера объявил окон-
чание сезона-2019/20 во всём про-
фессиональном спорте страны. Та-
ким образом, не будет доигран и до-
срочно завершён чемпионат Фран-
ции по футболу. 

Напомним, ранее планами предпо-

лагалось в августе начать новый сезон. 
Но и здесь тоже коррективы не в поль-
зу футбола. «Большие спортивные со-
бытия не могут проводиться до сентя-
бря», - заявил премьер-министр, вы-
ступая перед Национальным собра-
нием. 

(Окончание на 5-й стр.)

ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. СРОЧНО!

ГЛАВА ФНЛ: «ГОТОВИМ НЕ 
РЕСТАРТ, А НОВЫЙ СЕЗОН». 

РЕШЕНИЕ - 30 АПРЕЛЯ
Тем временем наставник «Торпедо» напомнил, что «Ротор» ещё не 

летал на Дальний Восток, и предложил мини-турнир за выход в РПЛ
Генеральный секретарь РФС 

Александр Алаев заявил, что судь-
ба нынешнего сезона в ФНЛ и ПФЛ 
предрешена, возобновлять первен-
ства во втором и третьем по рейтин-
гу дивизионах российского футбола 
нецелесообразно. «Главное сейчас - 
сохранить целостность ФНЛ к сле-
дующему сезону. Заставить футбо-
листов, не игравших полгода, про-
вести 11 игр за месяц - не видим 
смысла. В ФНЛ сыграно 27 туров, 
больше двух третей, и мы счита-
ем, что его можно признать завер-

шённым», - приводит слова Алаева 
«Спорт-экспресс».

Разумеется, мнения футбольных ру-
ководителей на местах разделились. 
Как часто бывает, отношение к ре-
старту сезона определялось интере-
сами конкретно взятого клуба. Харак-
терный пример подобного отноше-
ния к проблеме - выступление главно-
го тренера «Торпедо» Сергея Игнаше-
вича, который в своём инстаграме вы-
сказался против досрочного заверше-
ния нынешнего розыгрыша ФНЛ. 

(Окончание на 5-й стр.)

Решения Исполкома УЕФА от 
23 апреля из-за своей рекомендатель-
ной неопределенности и склонности 
не обнародовать точные даты не силь-
но разрядили ситуацию. Если после за-
седания 1 апреля все поняли: сезон 
надо доигрывать - иначе может после-
довать отлучение от еврокубков (это, 
кстати, сразу отрезвило Бельгию), то те-
перь возникла почва для разнобоя. Уже 
остановлен чемпионат Нидерландов. 
Причем с весьма путаными формули-
ровками: чемпионства не присуждать, 
но отрядить «Аякс» и АЗ в Лигу чемпио-
нов. Несмотря на равенство очков, ам-
стердамцев отправят в 4-й раунд ква-
лификации, а клуб из Алкмаара - лишь 
во 2-й. Сами понимаете, при этом шан-
сы на попадание в групповой этап у 
этих команд будут сильно разниться. 
Среди крепко недовольных - и фина-
лист Кубка «Утрехт», остановленный в 
шаге от трофея. Судебных процессов, 
похоже, в Голландии не избежать. 

Однако созданный прецедент всег-
да кому-то служит примером для под-
ражания. Вот и во Франции после за-
явления премьер-министра футболь-
ный сезон не будет доигран. Там сей-
час рассматривают три варианта до-
срочного подведения итогов. Пер-
вый: команды будут классифицирова-
ны по среднему количеству очков за 
игру; второй: итоговыми признают ре-
зультаты текущей турнирной таблицы; 
третий: ранжирование произведут  по 
итогам первого круга. Разнобой при 
столь разных подходах неизбежен как 
в распределении еврокубковых путе-
вок, так и в определении зоны вылета 
(вариант с расширением там никому в 
голову не пришел). А значит, и здесь 
обиженные могут пойти в суд.

Обнуление - вне закона
Впрочем, что нам чужие проблемы 

- со своими бы разобраться. В четверг 
лишь одну позицию УЕФА обнародовал 
в однозначной редакции: «Если вну-
тренние соревнования досрочно пре-
кращены по уважительным причинам, 
УЕФА потребует от национальной ас-
социации выбрать клубы для участия в 
еврокубковом сезоне 2020/21 на осно-
вании спортивных достижений на вну-
тренней арене в сезоне 2019/20».

В переводе с чиновничьего языка 
на общечеловеческий это означает: 
никакое обнуление сезона невозмож-
но! Однако многие наши эксперты то 
ли не читали решений Исполкома 
УЕФА, то ли утонули в сложности длин-
ных формулировок. И по-прежнему 
(особенно представители аутсайде-
ров) выступают за обнуление сезона, 
хотя при этом же согласны на чемпи-
онство «Зенита». Однако надо выби-
рать: или - или. Обнуление - это отме-
на всех результатов чемпионата Рос-
сии-2019/20 и начало следующего се-
зона в прежнем формате. Как будто и 
не было 22 туров в РПЛ и 27 - в ФНЛ. 
Этот подход теперь запрещен.

Недоигровка сезона едва ли 
устроит «Краснодар» и ЦСКА

Раз УЕФА поставил «обнуление» 
вне закона, то, значит, недоигровка 

признает результаты 
22 туров  итогами чем-
пионата. Подобный 
расклад означает сле-
дующее. «Зенит» и «Ло-
комотив» отправляют-
ся с первых двух мест 
в групповой этап Лиги 
чемпионов, «Красно-
дар» - вновь в квали-
фикацию главного ев-
рокубка. Так как Кубок 
России недоигран, то 
кубковая путевка ан-
нулируется. Соответ-
ственно, в Лигу Евро-
пы проследуют «Ро-
стов» - на групповой 
этап, ЦСКА и «Динамо», 
вовремя вскочившее 
на 6-ю ступень, - в ква-
лификацию еврокубка 
номер два.

Вполне возможно, что подобное 
развитие событий не устроит, к при-
меру, «Краснодар», уступающий «Ло-
комотиву» прямую путевку в Лигу чем-
пионов только по дополнительным по-
казателям. Или ЦСКА, едва ли желаю-
щий довольствоваться квалификаци-
ей Лиги Европы. Однако заметим, что 
если сезон всё же вдруг решат не до-
игрывать, то шансов оспорить в УЕФА 
подобное распределение мест в евро-
кубках ни у «быков», ни у армейцев нет. 
Всё - по регламенту.

Кубка России-2020/21 
может не быть

Заметим, что итоговое фиксирова-
ние результатов недоигранного чем-
пионата не отменяло зону вылета. 
Кстати, во Франции три неудачника се-
зона уже определены: «Ним», «Амьен» 
и «Тулуза». Вопрос там только в том, 
кому играть стыковые матчи, а кому 
вылетать напрямую, освободив места 
для досрочных, но полномочных лау-
реатов 2-й лиги.

Общее собрание РПЛ приняло ре-
шение круг обиженных сузить. В обна-
родованном заявлении сказано: если 
эпидемиологическая обстановка в ре-
гионах не позволит доиграть сезон, то 
к шестнадцати клубам РПЛ на один ро-
зыгрыш добавятся два лучших по теку-
щему положению клуба ФНЛ («Ротор» и 
«Химки»). Правда, подчеркнуто, что но-
вички должны будут соответствовать 
критериям лицензирования, что остав-
ляет надежду московскому «Торпедо», 
которое находится на третьем месте.

Раньше мы не раз писали, что в рас-
ширенном составе будет невозможно 
завершить сезон-2020/21 до чемпио-
ната Европы (т.е. до 16 мая 2021 года). 
Однако Общее собрание изобре-
ло чрезвычайный выход из положе-
ния: из-за плотности календаря сезон 
2020/21 пройдет без кубковых матчей. 
В дальнейшем, через год, Кубок Рос-
сии будет возрожден, а РПЛ вернется 
к формату с шестнадцатью клубами.

Мера временная, а пора чрезвы-
чайная - думается, на один сезон без 
Кубка УЕФА даст добро. Соответствен-
но путевка в Лигу Европы-2021/22 

(причем не на групповой этап, как 
прежде, а в раунд плей-офф квалифи-
кации) достанется бронзовому призе-
ру ЧР-2020/21. Ведь из-за утраты в те-
кущем сезоне 6-й ступени в таблице 
коэффициентов УЕФА Россия лишится 
одной команды в еврокубковой кво-
те. В розыгрыше-2021/22 нашу страну 
представят всего пять команд, и лишь 
одна из них - на групповом этапе Лиги 
чемпионов. В Лиге Европы и вовсе из-
начально российских клубов не будет, 
как и на групповом этапе нового тур-
нира - Лиги Конференций. 

Два срока рестарта
На минувшем Общем собрании 

решали судьбу не только аутсайде-
ров, но и всего текущего сезона в це-
лом. Пока генеральным курсом оста-
ется доигрывание чемпионата России. 
РПЛ предложила клубам два вариан-
та календаря, которые основаны на 
достаточной жесткой рекомендации 
УЕФА - завершить чемпионаты до 2 ав-
густа и сразу назвать участников ев-
рокубков-2020/21 (в августе уже пла-
нируют вовсю запустить квалифика-
цию будущих турниров). В одном сце-
нарии до игрывания чемпионата Рос-
сии старт намечен на 21 июня. Прове-
дение первых двух туров запланиро-
вано в недельном цикле, чтобы сгла-
дить нагрузку на футболистов. Затем 
пять туров пройдут с матчами в сере-
дине недели, а последний - вновь в не-
дельном цикле. 

Другой вариант предусматривает 
возобновление чемпионата 28 июня с 
недельным циклом в начале и проведе-
нием оставшихся семи туров с матчами 
в середине недели. Оба варианта свер-
станы с учётом вероятного доигрыва-
ния Кубка России-2019/20, решение по 
которому будет принимать РФС.

Осталось только три пути
УЕФА дал отсрочку на принятие 

окончательного решения о судьбе 
чемпионатов до 25 мая. Накануне это-
го срока Общее собрание соберется 
вновь, и тогда уже придется из трех 
возможных на данный момент вари-
антов оставить один. 

(Окончание на 2-й стр.)

(Окончание на 2-й стр.)

Футбол переживает тяжкое вре-
мя. Ожидания болельщиков каждый 
день мечутся из огня да в полымя: от 
радостного ожидания до полного ра-
зочарования. Не успели мы обрадо-
ваться настоянию УЕФА обязательно 
завершить чемпионаты и обещанию 
РПЛ  возобновить футбольный сезон 
в июне, как голос из ФИФА вызвал пе-
чаль. Главный медик организации по-
спешил не одобрить такое стремле-
ние. «Это не вопрос денег. Это вопрос 
жизни и смерти», - сказал Мишель д’Уг, 
усомнившись в разумности идеи до-
игрывать не только наш, но и все дру-
гие чемпионаты.

По статистике заболеваний, откро-
венно говоря, у нас есть повод для 
больших сомнений. Россия вышла на 
8-е место по числу зараженных в мире, 
обогнав в минув-
ший понедель-
ник Китай, а вче-
ра - Иран. В нашей 
стране за сутки за-
регистрированы 
6411 новых слу-
чаев коронавиру-
са – это новый ан-
тирекорд. 

А пальму пер-
венства продол-
жает держать са-
мая развитая эко-
номика и демо-
кратия мира: вче-
ра в США число 
заболевших пере-
валило за милли-

он (третья часть общемирового зара-
жения). Правда, и протестировано ги-
гантское число американцев – более 
5 с половиной миллионов. Без коро-
навируса на планете все меньше госу-
дарств, но между ними есть нечто об-
щее. Вот их список: Туркмения, Таджи-
кистан, Северная Корея... 

Продолжается и борьба с праздно-
шатающимися утомившимися на само-
изоляции россиянами. Так в Петербур-
ге за четыре дня, с 25 по 28 апреля, со-
ставлено 400 протоколов за наруше-
ние требований режима повышенной 
готовности. Каждый штраф - 4000 ру-
блей. Деньги поступают  в городской 
бюджет. Такими темпами до 12 мая, 
пока действуют ограничения, Смоль-
ный может насобирать с граждан поч-
ти 7 млн рублей. 

Коронарейтинг УЕФА (28 апреля)
 Заражено (чел.) Умерли Выздоровели Ком.
1. Испания 232 128 23 822 123 903 6/7
2. Англия 162 350 21 745 1 918 6/7
3. Германия 159 431 6 215 117 400 6/7
4. Италия 201 505 27 359 68 941 5/7
5. Франция 169 052 23 694 46 394 2/6
6. Португалия 24 322 948 1 389 0/5
7. Россия 93 558 867 8 456 0/6
8. Бельгия 47 334 7 331 10 943 0/5
9. Голландия 38 612 4 582 117 0/5
10. Украина 9 410 239 992 1/5
      США 1 010 717 58 365 115 372
      Китай 83 938 4 637 78 403
      Белоруссия 12 208 79 1 993
      Финляндия 4 740 199 2 800

Данные - на основании он-лайн сервиса сайта BNOnews 
и портала ВОЗ.
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(Окончание. Начало на 1-й стр.)
- Сразу после распада Союза тако-

го не было! Игроки моего поколения 
после отъезда из чемпионата Бело-
руссии были лидерами в своих новых 
клубах. Антонович - в ЦСКА, Яхимович 
- в московском «Динамо», Шуканов - во 
многих командах, где играл. За грани-
цей мы тоже были на ведущих ролях! 
Кульчий, Геращенко, Ромащенко, Гу-
ренко впоследствии играли за наци-
ональную команду. За «Молодечно» 
играли Георгий Кондратьев и Игорь Гу-
ринович. В Могилёве - Валерий Велич-
ко, потом Антонович и Скоробогатько 
- футболисты, которые забивали по 20 
мячей за сезон. Я уже не говорю про 
систему минского «Динамо», включая 
Белькевича и Хацкевича! На этих ис-
полнителях развивался белорусский 
футбол. А сейчас назовите мне хотя бы 
одного игрока в Белоруссии, сопоста-
вимого по уровню с ними! Милевский? 
Так он за два месяца забил всего два 
мяча. Лучшие уехали, средние оста-
лись. Поэтому и варится сейчас бело-
русский футбол в собственном соку, с 
добавлением сомнительных и плохого 
качества иностранцев. Мы видим БАТЭ 
как флагман футбольной Белоруссии, 
и минское «Динамо», которое едва не 
вынесло «Зенит» из Лиги Европы. Од-
нако в целом уровень игроков ниже 
среднего - в этом-то и вся проблема! 
В итоге мы видим футбол, на который 
практически не ходят зрители.

- Кому симпатизируете в бело-
русском чемпионате?

- Пристальное внимание уделяю 
минскому «Динамо» - всё-таки это мой 
бывший клуб, который мне не безраз-
личен. Беспокоят постоянные пере-
мены на тренерском мостике и в со-
ставе минчан. Слежу за БАТЭ, потому 
что на данный момент это сильней-
шая команда. За брестским «Динамо» 
- чемпионом страны, там играют Ми-
левский и Хачериди. За «Шахтёром» 
из Солигорска, потому что там рабо-
тает Юрий Вернидуб, но пока эти две 
команды разочаровывают. При этом 
если первые туры старался смотреть 
более внимательно, то сейчас интерес 
возникает только к отдельным играм 
белорусского чемпионата.

- Не возникает желание порабо-
тать в Белоруссии?

- Сейчас уже год как у меня нет се-
рьезной тренерской работы, до этого 
хотя бы на любительском уровне тру-
дился. Поэтому готов взяться за любое 
дело. В том числе - в Белоруссии. Глав-
ное, чтобы были поле, игроки, задачи 
и работа.

- Белоруссия через матчи Лиги 
наций будет участвовать в борьбе 
за путевку на Евро-2020. Какими ви-
дите её шансы?

- То, что белорусы пробились, - это 
здорово. Завоевать путевку на Евро 
нелегко, но шансы есть. Как, впрочем, 
и у Грузии, которая их будет прини-
мать. Северная Македония и Косово 
также питают какие-то надежды.

Проблема нашего футбола в том, 
что есть Премьер-лига, а всё 

остальное - отдельный разговор
- Перейдем к российским делам. 

Несколько клубов РПЛ поддержи-
вают идею провести оставшиеся 
матчи чемпионата в четырех го-
родах. Как относитесь к такому 
предложению?

- Во всяком случае, это лучше, чем 
проводить матчи при пустых трибунах. 
Правда, хозяева будут в выигрышной 
ситуации. И здесь спортивный прин-
цип как бы уходит на второй план. 
Надо обсуждать, но возникает вопрос: 
как быть с остальными лигами?

- По-моему, это уже отдельный 
разговор…

- Так в этом и заключается пробле-
ма нашего футбола: есть Премьер-
лига, а всё остальное - отдельный раз-
говор. Мы забываем о том, что наше 
золотое поколение, включая Кержако-
ва и Аршавина, вышло из вторых лиг, 
когда там был приличный уровень. 

- Пока московские команды не 
 уедут из столицы, чемпионат не 
возобновится…

- Пока Москва не придет в нормаль-
ное состояние, жизнь в России засты-
нет. Поэтому все и надеются, что ситу-
ация в столице переломится и норма-
лизуется. Причем не только там, но и в 
других городах.

- От «Амкара» осталась база, 
еще не задействованная, «Мордо-
вия», имеющая современный стади-
он, не играет в РПЛ. Почему бы туда 
кого-нибудь не заселить?

- У нас не трап к самолету подъез-
жает, а наоборот. Одна команда уже 
переехала на современный стадион. 
Было питерское «Динамо», стал ФК 
«Сочи». Полагаю, что команды нуж-
но создавать в тех регионах, где есть 
традиции, чтобы местные власти по-
могали. Зачем развивать футбол, где 
на него не ходят? Если во Владикавка-
зе на каждом матче по 15-20 тысяч со-
бирается, то, может, стоит там рекон-
струировать стадион и вложить в него 
средства? То же самое мы видим в Вол-
гограде. Нужно не просто засовывать 
команды туда, где есть стадионы, а 
чтобы люди за них болели и заполня-
ли трибуны. Программы создавать ин-
тересные. А в Саранске и Перми пу-
скай болит голова у местных властей.

- Как вам идея, что нынешний 
чемпионат можно доиграть не ле-
том, а осенью, после чего плавно 
вернуться к прежней схеме «весна  
- осень»?

- На мой взгляд, это нормальный ва-
риант. Я всегда был сторонником того, 
чтобы чемпионат проводился имен-
но по этой системе. Причем РПЛ еще 
можно понять: у футболистов при ны-
нешней схеме розыгрыша шикар-
ные условия - они имеют два отпуска 
в году, прекрасные стадионы, а руко-
водители клубов наконец-то так нау-
чились составлять календарь, чтобы 
в декабре не играть в Екатеринбур-
ге или еще где-то в холодных местах. 
Но ФНЛ и ПФЛ от этой системы стра-
дают. Молодежь, которая должна ра-
сти, по полгода не играет в футбол. В 
отличие от той же Армении, где моло-
дые футболисты это делают круглый 
год. А у нас по 22 игры за сезон. Куда 
это годится? Вспоминаю украинскую 
6-ю зону второй лиги, в которой дово-
дилось играть. Там было 28 команд и 
56 игр! В этом плане возвращение на 
прежнюю систему стабилизирует ситу-
ацию в нашем футболе.

- А вообще что нам дала новая 
система проведения чемпионата 
за эти девять лет?

- Руководители клубов и агенты хо-
тели, чтобы у нас трансферные окна 
совпадали с Европой. В этом отноше-

тренерами и президентами лиг. И вы-
слушивать нужно мнение всех сторон. 
У нас же пошло разделение: ПФЛ жи-
вет своей жизнью, ФНЛ - своей, а РПЛ 
летает далеко в облаках. Понятно, что 
заказывает музыку тот, у кого больше 
денег. Но такого быть не должно: не-
обходима консолидация усилий, что-
бы прийти к чему-то разум ному, всех 
устраивающему. Полагаю, что футбо-
листам и тренерам РПЛ абсолютно 
без разницы, по какой системе играть. 
Самое главное для них - это стабиль-
ность ситуации, хорошие условия для 
тренировок, игр и для достижения ре-
зультата.

Ситуация форс-мажорная, 
но оптимальный вариант - 

всё же доиграть сезон
- Как в сложившейся ситуации до-

игрывать еврокубки?
- Многие страны находятся абсолют-

но в разных ситуациях. В одних запре-
щены матчи до 1 сентября, как в Нидер-
ландах. В государствах, где люди боль-
ше всех пострадали от коронавируса, 
вряд ли сейчас кто-то думает о футбо-
ле. Сейчас самое главное - это безопас-
ность. Всё будет зависеть от того, как бу-
дет развиваться ситуация с пандемией. 
Есть страны, которые она меньше за-
тронула. Мне представляется, что мно-
гие уже просто забыли о еврокубках.

- Ваша бывшая команда там 
тоже играет...

- Вы имеете в виду «Шахтёр»? Это 
я помню. И выглядит, кстати, прилич-
но. Но прежде всего нужно покончить 
с коронавирусом, начать нормальную 
жизнь, а потом уже принимать какие-
то решения. Вы вот поднимаете тему 
еврокубков. А ведь еще есть Лига на-
ций и отборочный турнир чемпиона-
та мира-2022. Одно зависит от другого. 
В Нидерландах решили чемпионат не 
доигрывать. Одна команда уже подала 
в суд на местную федерацию. Как види-
те, появляются конфликтные ситуации.

- Допустим, не все внутренние 
турниры будут доиграны. Кого де-
легировать в еврокубки на следу-
ющий розыгрыш? По результатам 
последнего чемпионата или теку-
щего?

- Первый вариант отпадает сразу: 
что было, то уже закончилось. По те-
кущему - еще куда ни шло, но може-
те себе представить, сколько будет 
споров? По «Зениту» не будет вопро-
сов, потому что мало кому в европей-
ских чемпионатах доводится иметь 
такое преимущество над соперника-
ми. Разве что ПСЖ во Франции. В Ита-
лии, Германии или Испании подобно-
го нет. Тот же «Краснодар», например, 
может заявить: почему, мол, не он вто-

в РПЛ. А это тоже может стать пробле-
мой, поскольку команды из разных 
лиг к концовке должны подойти при-
близительно в одно время. Правда, во 
время паузы после окончания чемпи-
оната Премьер-лиги можно будет про-
вести финал Кубка России, а затем сы-
грать и переходные матчи. Уверен, что 
в РФС есть люди, которые думают над 
этим и наверняка просчитывают раз-
ные варианты. Ситуация в России да-
леко не критическая, есть запас вре-
мени, которым мы располагаем.

На месте Кокорина 
я бы уехал за границу

- Перейдем к зенитовским делам. 
На Азмуна, по сообщениям европей-
ских СМИ, претендуют «Наполи», 
«Севилья» и «Атлетико». Называ-
ются разные суммы, но какова, на 
ваш взгляд, реальная стоимость 
иранца? Нет ощущения, что в сло-
жившейся ситуации цены на игро-
ков вообще упадут?

- Последний вопрос - не из области 
футбола. Сейчас вообще нельзя ска-
зать, кто сколько стоит и кто сколько 
может заплатить. Особенно на фоне 
того, что клубы договорились с игро-
ками о снижении заработной платы. 
Конечно, кризис, в том числе - фут-
больный, на какое-то время продлит-
ся. Ну а то, что к Азмуну есть такой ин-
терес, - так это прекрасно. В этом есть 
и заслуга клуба, и партнеров, и главно-
го тренера, раз позволили его талан-
ту так раскрыться. Если Сердар изъя-
вит желание перейти в чемпионат, ко-
торый сильнее российского, то я счи-
таю, что ему надо в этом поспособство-
вать. Тогда выиграют все. Ну и наверня-
ка появится кто-то другой на его пози-
ции, ибо свято место пусто не бывает.

- Когда приглашают иностран-
ца такого уровня, всегда хочется, 
чтобы он чего-то достиг. Не рано 
ли отпускать иранского форварда?

- Подобное приемлемо к таким игро-
кам, как Халк или Данни, - футболи-
стам, по которым было видно, что они 
не просто высокого уровня, а сложив-

шиеся звезды. Об Азмуне я такого ска-
зать не могу: в «Рубине» он был средним 
игроком. Вспомните, сколько мячей он 
забивал. Своего рода «рабочая лошад-
ка». По-настоящему иранец раскрылся 
именно в Питере. Почему у «Рубина» и 
«Ростова» не было таких предложений, 
который стали возникать сейчас? Пото-
му что только в «Зените» Азмун начал 
показывать свой лучший футбол! Когда 
его брали в «Зенит», ни у кого не возни-
кало мыслей о том, что это потенциаль-
ная звезда, с которой можно дойти до 
финала Лиги чемпионов. 

С другой стороны, я согласен с вами 
в том плане, что зачем его продавать, 
если «Зенит» ставит самые амбициоз-
ные задачи? Идет столкновение инте-
ресов. У игрока есть хорошее предло-
жение, за него дают большие деньги. 
Однако «Зенит» тоже хочет быть су-
перклубом и выиграть еще один ев-
рокубок. Так что дискуссия возможна.

- Если продадут Азмуна, то нуж-
но ли возвращать Кокорина?

- Почему бы и нет? Это будет впол-
не логично.

- Кокорин назвал пять вариан-
тов продолжения своей карьеры. 
Один из них - «Сочи», но пока он не 
разговаривал с владельцем…

- А четыре остальных какие?
- «Зенит», «Марсель», «Лацио» и 

«Локомотив». Как видите, за него 
готовы заплатить несколько клу-
бов...

- Я слышал, что еще «Рома» фигу-
рировала в этом списке, как и другие 
итальянские клубы. Сами рассудите: 
на какое место среди них можно по-
ставить «Сочи» по конкурентоспособ-
ности? Я думаю, что Кокорин так гово-
рит из уважения к клубу, который воз-
родил его как футболиста. Ну а вообще 
любой из этих вариантов возможен.

- А вдруг «Сочи» с Кокориным на 
зону еврокубков замахнется?

- Сочинцы еще не обезопасили себя 
от вылета. А попасть в зону еврокубков 
еще пять-шесть клубов хотят. Пока что 
для «Сочи» главное - не вылететь. Как 
говорят в Одессе, это две большие раз-
ницы. Ну и сами рассудите: одно дело - 
играть за «Сочи» в квалификации Лиги 
Европы и вылететь в первом же раун-
де. Другое - в групповом турнире Лиги 
чемпионов и быть «сеяным».

- «Локомотив», судя по всему, 
держит ситуацию на контроле…

- Здесь, как мне представляется, в 
«Зените» не захотят отдавать такого 
игрока своим конкурентам.

- Но он может уйти бесплатно 
свободным агентом…

- Если «Зенит» допустит, что Коко-
рин перейдет в «Локомотив», то желез-
нодорожники по составу будут превос-
ходить «сине-бело-голубых». Так что 
нас ожидает борьба менеджментов…

- Ну а если говорить о зарубеж-
ных перспективах Кокорина? Тот 
же «Марсель» под руководством 
Виллаш-Боаша проявляет к нему 
интерес…

- Я бы на месте Кокорина уехал за 
границу. В России он уже поиграл и 
многого добился. Итальянский чем-
пионат - один из лучших. Считаю, чем 
больше игроков национальной коман-
ды будет играть за границей, тем силь-
нее станет наша сборная.

- Кокорин не исключил вариант, 
что еще наденет футболку «Зени-
та», но посетовал: дескать, не всё 
в команде решает Сергей Семак…

- В такой команде как «Зенит» было 
бы странно, если бы тренер всё решал. 
Бюджет клуба не три рубля, а миллио-
ны евро. Если бы Сергей Богданович 
был арабским шейхом и вкладывал в 
«Зенит» деньги, то и решал бы. Во всём 
мире так происходит, не только в Рос-
сии. Другое дело, когда некоторые во-
просы всплывают, то это немного дис-
кредитирует клуб, что является недо-
работкой менеджмента, но никак не Се-
мака. Тем не менее возвращение Коко-
рина в «Зенит» - это хороший вариант 
как для футболиста, так и для команды.

Вадим ФЕДОТОВ.

ФУТБОЛ. ЭКСПЕРТИЗА

Сергей ГЕРАСИМЕЦ: ЗДОРОВО,
 ЧТО К АЗМУНУ ТАКОЙ ИНТЕРЕС. 

НО НАДО ЛИ ЕГО ПРОДАВАТЬ, ЕСЛИ «ЗЕНИТ» 
СТАВИТ САМЫЕ АМБИЦИОЗНЫЕ ЗАДАЧИ?

Я сам играл с Аршавиным в одной 
 команде под руководством Льва Бур-
чалкина. Ребята ездили по Великим 
Лукам, Ярцево и другим подобным ре-
гионам. Поездка в Тверь считалась фе-
шенебельной. Однако игроки во вто-
ром дивизионе росли, хотя таких усло-
вий для тренировок, как сейчас, у них 
не было. Тем не менее ребята мужали, 
получали доверие тренеров и вырос-
ли в звездных, по российским меркам, 
игроков. А сейчас мы думаем только о 
Премьер-лиге, в которой зарабатыва-
ют деньги легионеры. Ну и, конечно, 
ведущие футболисты уровня сборной. 
Однако если такую политику и дальше 
проводить, то через несколько лет мы 
останемся с голым задом.

нии они какие-то дивиденды получи-
ли. Однако в плане результата ника-
кого плюса не вижу. В таблице коэф-
фициентов мы уступили уже Португа-
лии, хотя наш чемпионат сильнее пор-
тугальского. Сборная при Черчесове в 
последние годы заиграла, но я не вижу 
здесь заслуги новой системы. Хорошо 
работает главный тренер, его штаб, 
который поддерживает атмосферу 
в команде. Преподносилось так, что 
«осень - весна» уравняет наши шансы с 
другими европейскими командами, но 
дошли до того, что ни одна российская 
команда не вышла в весеннюю стадию 
еврокубков. Такие вопросы должны 
решаться на конференциях. Не руко-
водителями клубов, а прежде всего 

рой? Или «Ростов»: по какому праву 
его не пускают в Лигу чемпионов? Не-
довольных будет много, поэтому здесь 
тоже не вариант. Решение напрашива-
ется одно: нужно доигрывать чемпи-
онат. Восемь туров - не такая боль-
шая дистанция. Пусть даже играя че-
рез два дня на третий, можно все за-
вершить в течение месяца. Ситуация 
форс-мажорная, но оптимальный ва-
риант - всё же доиграть сезон.

- А как быть с Кубком России?
- Сложно сказать. Я думаю, что пер-

востепенной задачей будет закончить 
чемпионат. Ведь там много вопросов: 
кто вылетит, пойдет в переходные 
матчи, и так далее. Если возобновит-
ся ФНЛ, то там будет больше игр, чем 

РПЛ. ПО СЛЕДАМ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Еще раз напомним три существующих сце-

нария. Во-первых, полноценное доигрыва-
ние оставшихся восьми туров (недельный раз-
нос в датах рестарта - 21 или 28 июня - не суще-
ствен). Во-вторых, остановка чемпионата и фик-
сация текущих результатов в качестве итоговых. 
В-третьих, проведение нескольких плей-офф, в 
которых предстоит разыграть медали и места в 
еврокубках, определить неудачников турнира. 
Впрочем, третий вариант в резюме минувшего 
Общего собрания РПЛ не вошел. Называем его 
наряду с двумя другими, поскольку подобное за-
вершение сезона-2019/20 допускает УЕФА.  

Расклад на голосовании в РПЛ изменится
Очень вероятно, что в конце мая (если до той 

поры ничего радикального не случится) при-
вычный расклад среди голосующих на Общем 
собрании РПЛ изменится.

«Зенит», вероятно, не откажется от своей по-
зиции. Питерцам хочется завоевать полноцен-
ное чемпионство, в то же время доигрывание 
8 туров не сильно угрожает им потерей перво-
го места.

А вот прагматичный «Локомотив» наверняка 
скорректирует позицию, выступив за отказ от 
доигровки сезона. Зачем железнодорожникам 
терять место на групповом этапе Лиги чемпио-
нов, коль оно само идет в руки!

Вероятно, будет не против получить место в 
квалификации Лиги Европы и московское «Ди-
намо», которое лишь в 22-м туре поднялось на 

ТРИ СРОКА ЧЕМПИОНСТВА «ЗЕНИТА» 
6-е место. К тому же при доигрывании сезона 
эта ступень наверняка утратит еврокубковый 
пропуск (если Кубок России будет доведен до 
финала и трофей достанется не «Зениту»).

Эти две команды могут пополнить ряды го-
лосующих против возобновления сезона. А вот 
потенциальные неудачники чемпионата спо-
собны радикально изменить свою позицию. 
Прежде они дружно ратовали за обнуление се-
зона, которое ныне - вне закона. Теперь коман-
ды, скажем так, второго эшелона РПЛ могут и 
призадуматься. Ведь недоигрывание нынеш-
него сезона решает проблемы только текущего 
выживания. А не за горами уже сезон-2020/21, в 
котором зона прямого вылета окажется вдвое 
больше. Это им надо?

Лучше футбол без зрителей, чем его отсутствие
В заключение надо заметить, что РПЛ не ис-

ключает доигровку сезона при пустых трибунах. 

Руководство лиги дало поручение разработать 
проект регламента проведения матчей без зри-
телей на случай сохранения государственных 
ограничений на проведение массовых меро-
приятий. Документ будет описывать порядок 
допуска на стадион участников матчей, работ-
ников клубов и представителей основного ве-
щателя. Заметим, что в Бундеслиге уже опреде-
лили точную цифру участников матча без зрите-
лей - 239 человек, включая журналистов.

Именно с Германии, похоже, начнется воз-
рождение большого футбола в Европе. Будем 
надеяться, что коронавирусная ситуация не по-
мешает России последовать ее примеру. Пусть 
даже в самом конце июня. Главное, чтобы се-
зон был доигран. Полугодовая пауза, если она, 
не дай бог, случится, не может не отразиться 
на уровне чемпионата России и национальной 
сборной. А он и так далек  от идеала.

Дмитрий ВОРОХОВ.
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ВикторВиктор ТРЕМБАЧ: ТРЕМБАЧ: ДЗЮБА НЕПЛОХ,  ДЗЮБА НЕПЛОХ, 
НО ОН ДАЛЕКО НЕ ЛЕВАНДОВСКИНО ОН ДАЛЕКО НЕ ЛЕВАНДОВСКИ
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29 апреля - 5 мая 2020 г.гол!

КОНЕЙ НА ПЕРЕПРАВЕ…МЕНЯЮТ?!
Что стоит за возможной отставкой главного тренера «Локомотива» Юрия Сёмина

ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЛИ ЦСКА ИЩЕТ ДЕЙСТВИТЕЛЬНО ЛИ ЦСКА ИЩЕТ 
ЗАМЕНУ ГАНЧАРЕНКО?ЗАМЕНУ ГАНЧАРЕНКО?

В начале недели СМИ сообщили, 
что главный тренер ЦСКА Виктор Ган-
чаренко покинет армейский клуб. Ле-
том у белорусского специалиста ис-
текает договор с ЦСКА, и пока его ре-
зультаты не самые впечатляющие. 
Вполне вероятно, что армейцы второй 
год подряд останутся без Лиги чемпи-
онов, к чему в клубе не привыкли. Не-
удивительно, что на этом фоне появи-
лись разговоры об уходе тренера. 

По информации euro-football.ru, 
заменить Ганчаренко может экс-нас-
тавник «Рубина» и «Ростова» Курбан 
Бердыев или бывший защитник ар-
мейского клуба, а ныне тренер мо-
сковского «Торпедо» Сергей Игнаше-
вич. В команду также может вернуть-
ся ее бывший наставник Леонид Слуц-
кий, который сегодня тренирует «Ру-
бин». Рассматривается также кандида-
тура Юрия Сёмина, правда, для начала 
опытнейшему специалисту не мешает 
разобраться с «Локомотивом». Мало-
вероятным, но всё же теоретически 
возможным считается назначение ны-
нешнего главного тренера «Сочи» Вла-
димира Федотова. 

Впрочем, все эти прогнозы напоми-
нают пока попытку разделить шкуру 
неубитого медведя. Генеральный ди-
ректор ЦСКА Роман Бабаев категориче-
ски опроверг информацию об отставке.

«Информация об уходе Ганчарен-
ко не соответствует действительно-
сти. Это официальная позиция клуба. 
У нас нет никаких даже мыслей в эту 
сторону...» - заявил Бабаев.

По словам генерального директо-
ра, контракт с Ганчаренко пока дей-
ствительно не продлен, однако на то 
существуют свои причины, связанные 

с паузой в чемпионате. «Когда вернет-
ся Виктор Михайлович, мы все обсу-
дим», - сказал Бабаев.

Ганчаренко возглавляет армейцев 
с декабря 2016 года. Вместе с клубом 
специалист стал обладателем Супер-
кубка России и дважды завоевал се-
ребряные медали чемпионата России.

Положение после 22-го тура
    И В Н П М О
 1. «Зенит» 22 15 5 2 44-10 50
 2. «Локомотив  22 12 5 5 32-25 41
 3. «Краснодар» 22 11 8 3 36-22 41
 4. «Ростов» 22 11 5 6 39-34 38
 5. ЦСКА 22 10 6 6 29-22 36
 6. «Динамо» 22 8 6 8 20-25 30
 7. «Арсенал» 22 8 4 10 25-27 28
 8. «Спартак» 22 8 4 10 24-23 28
 9. «Уфа» 22 6 9 7 16-19 27
 10. «Урал» 22 6 7 9 26-41 25
 11. «Тамбов» 22 7 4  11 26-27 25
 12. «Сочи» 22 6 6 10 26-28 24
 13. «Оренбург» 22 6 5 11 26-36 23
 14. «Рубин» 22 5 8 9 12-22 23
 15. «Кр. Советов» 22 6 4 12 22-29 22
 16. «Ахмат» 22 4 8 10 16-29 2

Бомбардиры: Артём Дзюба («Зенит») 
- 13. Эльдор Шомуродов («Ростов») - 11. 
Сердар Азмун («Зенит»), Александр Со-
болев («Крылья Советов»/«Спартак») - 10.

В московском «Локомотиве» про-
должают кипеть страсти вокруг глав-
ного тренера команды Юрия Сёми-
на. Средства массовой информации 
чуть ли не каждый день выклады-
вают новые подробности конфлик-
та между 72-летним специалистом и 
генеральным директором клуба Ва-
силием Кикнадзе, сообщая о скорой 
отставке всенародного Палыча.

От Ди Франческо до Николича
И кого только на его место ни сва-

тают! В числе претендентов на пост на-
ставника клуба звучали фамилии глав-
ного тренера «Уфы» Вадима Евсеева, 
рулевого «Ростова» Валерия Карпина, 
бывшего тренера «Ромы» Ди Франче-
ско, португальца Педру Мартинша… 

Теперь все слухи связаны с Мар-
ко Николичем. По утверждению СМИ, 
40-летний сербский специалист яко-
бы уже заключил предварительное 
двухлетнее соглашение с «Локомоти-
вом», которое вступит в силу 1 июля. 
По утверждению «Чемпионата», экс-
наставник белградского «Партиза-
на» будет получать 1,5 млн евро в год, 
плюс 500 тыс. евро будут предусмо-
трены в качестве бонуса за выход в 
Лигу чемпионов. Это в два раза мень-
ше, чем получает Сёмин.

Председатель совета директоров 
московского «Локомотива» Анато-
лий Мещеряков не подтверждает сме-
ну тренера в клубе, прибегая к весь-
ма витиеватой аргументации. «Я слу-
хи не комментирую, - заявил функци-
онер порталу Sport24. - Если на забо-
ре напишут, что ты дурак, то как вы от-
реагируете?»

Прежние заслуги не в счет?
Действующий контракт нынешне-

го наставника «Локомотива» истекает 
31 мая, однако совершенно очевид-
но, что чемпионат страны по футбо-
лу к этому времени не будет до игран - 
он, возможно, еще и не возобновится. 
Опыт подсказывает, что коней на пе-
реправе не меняют, а тем более в си-
туации, когда «Локомотив» является 
главным преследователем «Зенита» в 
борьбе за золотые медали. 

Но у руководства «Локо» своя логи-
ка. Как утверждает Sport24, генераль-
ный директор «Локо» Василий Кикнад-
зе категорически не хочет продлевать 
контракт с Сёминым хотя бы на два ме-
сяца. И это при том, что после 22 ту-
ров «Локомотив» занимает второе ме-
сто в турнирной таблице, дающее пра-
во прямого попадания в групповой 
раунд Лиги чемпионов. Отставание от 
«Зенита» составляет 9 очков.

Неужели мы себя так низко ценим?
Многие поражены тем, что пост на-

ставника одного из флагманов рос-
сийского футбола может занять спе-

циалист, чьи тренерские заслуги вы-
глядят более чем скромными и сомни-
тельными.

По мнению экс-гендиректора «Ло-
комотива» Ильи Геркуса, Николич не 
является тренером, соответствующим 
уровню тех задач, которые стоят пе-
ред командой как в Лиге чемпионов, 
так и в РПЛ, поскольку он руководил 
клубами в третьесортных чемпиона-
тах по одному году. Об этом Геркус за-
явил Spоrt24.

В штыки воспринял информацию 
о грядущем назначении сербского 
«партизана» футбольный агент Дми-
трий Селюк. 

«И этот человек [Кикнадзе] хочет 
убрать из «Локомотива» великого тре-
нера, легенду тренерского цеха. И про-
менять его он хочет на человека, сидя-
щего без работы, выгнанного из клу-
бов Венгрии и Словении, - восклица-
ет Селюк, обратившийся с письмом к 
руководству РЖД. - Неужели мы себя 
так низко ценим, что таких гуру, как 
Семин, будет менять зачуханный тре-
нер из Сербии, который не работал 
ни в одном приличном чемпионате. Я 
бы еще понял, если бы взяли какого-то 
топ-тренера из топ-чемпионата, проя-
вившего себя в Англии, Испании и так 
далее. Но берется никому не нужный 
и выгнанный из всех команд тренер-
югослав. Для меня это просто нонсенс! 
У нас уже есть блуждающий по России 
Божович, который сейчас находится на 
предпоследнем месте в чемпионате…»

Какую бомбу может взорвать 
сербский «партизан»

Селюк напомнил историю о том, 
как Николич был выгнан из команды 
и дисквалифицирован федерацией 
футбола Словении за расизм. Между 
тем в «Локомотиве» играют темноко-
жие футболисты - Эдер, Фарфан, Жоау 
Мариу, Идову… «Как человек, оскан-
далившийся на почве расизма, может 
работать в клубе, за которым стоят же-
лезные дороги, которые имеют отно-
шения с разными странами?» - вопро-
шает агент.

Заслуженный тренер Гаджи Гад-
жиев считает возмутительной воз-
можную отставку Юрия Семина. «Ни-
кто не имеет права принимать реше-
ния в «Локомотиве», исходя из своих 
интересов», - приводит слова Гаджие-
ва Sport 24.

Странной назвал сложившуюся си-
туацию почетный президент РФС Вя-
чеслав Колосков и добавил: «Считаю, 
что сейчас в российском футболе нет 
тренеров, равных Семину».

Услышат ли мнение авторитетных 
специалистов руководители клуба?

Как стало известно, окончательное 
решение по главному тренеру будет 
принято руководством РЖД 4 мая.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
- Так, может, и Дзюбе по силам 

играть не последнюю скрипку в 
условном «Лацио»?

- Был бы моложе и техничнее - дру-
гое дело. Но он слишком «дубоват». 
Его игра в основном сводится к борь-
бе и сбрасываниям. Я не говорю, что 
Дзюба - плохой футболист, но не такой 
уж он и классный. Я считаю образцом и 
эталоном центрального нападающего 
Левандовски - здоровый, скоростной, 
техничный, бьющий. Что-то у нас таких 
я не наблюдаю.

- Пусть не такой, но есть в 
«Сочи» Кокорин.

- Да, играющий парень. Зачем его 
столько травят - заказ, что ли, какой-
то? Он уже своё отмотал, и я не раз го-
ворил, что есть преступления намно-
го более опасные, но совершившие их 
остаются на свободе… Мамаев - тоже 
молодец, заиграл хорошо в «Ростове».

- Некоторые СМИ отправляют в 
отставку Сёмина и Ганчаренко.

- Не верю я этим слухам - часто они 
не оправдываются, и всё совсем иначе 
в реальности оборачивается. Трансфе-
ры, аренды, отставки… Журналисты - 
это такие ребята, которые любят будо-
ражить общественность (смеётся).

- Справедливы ли нападки Губер-
ниева на Сёмина?

- Уж больно Губерниева возвысили. 
И разные вида спорта комментирует, и 
концерты проводит. Прямо знаток та-
кой, звезда.

- Как относитесь к многочислен-
ным высказываниям Василия Утки-
на?

- Может, кто-то и понимает его рас-
суждения, но я - нет. У нас в «Зени-
те» был начальник команды Полыса-
ев Владимир Фёдорович. Он мог два 
часа говорить на собрании, а потом 
мы друг у друга спрашивали, о чём он 
вещал всё это время - никто в команде 
не мог его понять.

«Надо было мне, конечно, 
оставаться в Ленинграде»

- Раньше вы говорили, что уход 
из «Зенита» после сезона-1974 был 
большой ошибкой в вашей карье-
ре. Сейчас остаетесь при таком же 
мнении?

- Да. Когда прокручиваю в голове 
прошлое, то понимаю: не просто мож-
но было, а нужно было оставаться в 
Ленинграде. Но почему я ушёл? У меня 
не складывались отношения с Зони-
ным, хоть он и давал мне играть, под-
пускал к основе. Кроме того, возникли 
определённые семейные обстоятель-
ства, большую роль сыграли родствен-
ники. Мой маленький сын сильно бо-
лел, а после смены климата ему стало 
намного лучше. 

- В кишинёвский «Нистру» вас 
пригласил тренер Виктор Король-
ков…

- Да, я приехал туда, меня там от-
лично встретили, создали хорошие 
условия. Но в то время команда выле-
тала из высшей лиги. В общем, там под-
тасовали факты и вскоре убрали Ко-
ролькова с теми, кого он приглашал. 
Вернулись после сбора из Болгарии - и 
нас всех, как говорится, турнули. У них 
там переворот произошёл.

- Обедзинский рассказывал, что 
кредо Зонина звучало так: «Толь-
ко на базе хорошо организованной 
обороны можно успешно атако-
вать».

- Мы на выезде играли от оборо-
ны, а дома должны были больше ата-
ковать. Но в ту пору нападение у «Зе-
нита» было не такое уж сильное: 
по-настоящему классных нападающих 
было раз-два - и обчёлся. Пашка Сады-
рин да Жора Вьюн. Ну и вообще матчи 
по-разному складывались. Установка 
установкой, а когда выходишь на поле, 
там уже, как говорится, совсем другое 
дело. Где застал тебя игровой момент, 
там и играешь. Ты же не будешь дер-
жать одного игрока, пока иной заби-
вает в ворота твоей команды в другой 
части поля. Так что установки - это всё 
скорее номинально.

Зонин взрывался прямо на 
крыше, а Горянский тихо журил

- В «Зените» вы сначала играли 
под руководством Горянского, ко-
торого сменил Зонин. Стили этих 
наставников можно сравнить? 

- Нет, что вы - небо и земля. Горян-
ский - интеллигент с большой буквы, 
дворянин и по стати, и в отношениях, 
всегда уравновешен, а Зонин – эмоци-
ональный, взрывной. Мы в Удельном 
парке тренировались – одно поле тог-

да на базе было, а жили рядом в двух-
этажном общежитии. Сосновый бор 
- красота! И Зонин разрешал иногда 
футболистам привозить семьи. Пока 
мы тренировались, жёны с детьми гу-
ляли по парку. А Герман Семенович 
залезал на крышу – ему оттуда лучше 
было наблюдать за тренировкой, да 
так заводился, что порой в громкого-
воритель такие перлы подпускал! 

- Ругался?
- Ну да. Вплоть до того: «Ты что, и 

жену так же *****, как бегаешь?» А Го-
рянский на разборе максимум мог по-
журить: «Эх ты, крестьянин!» От Евге-
ния Ивановича ругани я никогда не 
слышал.

- В «Зенит» вы попали благодаря 
Валерию Синау?

- Когда я играл в ростовском СКА, 
Горянский уже работал в «Зените». Он 
прознал, что моя армейская служба 
закончилась, и через Валерку Синау, 
с которым он играл вместе в «Заре», 
стал «пробивать» моё назначение. Мы 
связались, договорились о встрече, и 
я поехал в Ленинград с удовольстви-
ем, не раздумывая.

- Командой какого уровня ощу-
щал себя «Зенит» в то время?

- Мы были крепкие середняки, пару 
раз нам немного не хватило до брон-
зы. На самые высокие места не пре-
тендовали, но всё равно команда у нас 
была приличная, сильная. Если выда-
вали хорошую серию, то чаша стадио-
на имени Кирова была забита полно-
стью, под сто тысяч. Если долго не мог-
ли победить - наоборот, зрителей ста-
новилось меньше. Мы обычно начи-
нали год в других городах, где теплее 
климат. Когда мы ехали окольными пу-
тями на домашний стадион перед мат-
чами, то по количеству людей в близ-
лежащих аллеях уже прикидывали, 
сколько народу будет на трибунах.

- А что за история была у вас с 
Горянским, когда он отпускал вас на 
свадьбу?

- (Смеётся.) Обычно тренер дума-
ет, что женитьба для футболиста - это 
потерянный сезон. Но Горянский все-
таки отпустил меня на свадьбу с горем 
пополам - на два дня, по-моему. Я по-
ехал в Краснодар, а команда - на сбор 
в Сочи. Потом я на один день опоздал. 
Подъезжаю на такси к гостинице, а 
ребята как раз выходят на трениров-
ку. И сообщают мне: «А тебя отчисли-
ли уже». Немая сцена: «Как же так?...» 
Возвращаю таксисту сумку, говорю: 
«Подожди, может, сейчас придётся на-
зад ехать». Поднялся к Горянскому, он 
прочитал мне нотацию, а потом: «Да-
вай быстро переодевайся - и бегом в 
автобус» (улыбается). У меня с Евгени-
ем Ивановичем были очень хорошие 
отношения.

- А с партнёрами?
- Честно говоря, ряд местных фут-

болистов не сильно жаловали приез-
жих. 2-3 человека вообще нас в шты-
ки принимали - допустим, меня и Сашу 
Дерёмова из Майкопа. Местных ребят 
понять можно, если они не играли, а 
мы - играли. Но в основном отношения 
в коллективе были хорошие.

Самоизоляция? 
Мастерство не пропьёшь!

- Эпидемий в то время в «Зените» 
никаких не возникало?

- Мы о таком даже подумать не мог-
ли! И пару месяцев назад тоже не было 
мыслей, что мир остановится. Не по-
нимаю, как сейчас футболисты могут 
поддерживать форму. 

- Так по домам тренируются.
- Ну что это такое - тренировки у 

себя дома? Я тогда тоже тренируюсь: 
из кухни - и на кровать к телевизору 
(смеётся). Это совсем не сравнить с 
нормальными тренировками. Навер-
но, когда станут опять играть, футбол 
другой уже будет. Хотя кто его знает… 
Есть же фраза, что навык не пропадет, 
а мастерство не пропьёшь. 

- В Германии футболистов мо-
гут обязать играть в масках и со-
хранять дистанцию.

- Да ну, это вообще комедия! Фут-
бол - контактная игра, в которой ты 
бегаешь, потеешь и плюёшься. Конеч-
но, всё переломал этот коронавирус и 
борьба с ним. И непонятно, когда ко-
нец будет. Но народ уже чихает с вы-
сокой колокольни на эту самоизоля-
цию. Я в Краснодаре в последнее вре-
мя много людей вижу на улицах. Ког-
да хожу в магазин, маску не надеваю, 
хоть жена и сунула мне в карман. Она 
боится, а я - нет.

- С так называемыми мобильны-
ми отрядами самоконтроля не до-

велось повстречаться?
- У нас в районе ни разу их не видел. 

Может, в центре Краснодара по ули-
це Красной ходят? Но всё равно я па-
спорт с собой ношу - на всякий случай. 

Почему пивная открыта, 
а газетный киоск - нет?

- РПЛ надеется, что возобно-
вить чемпионат удастся в тре-
тьей декаде июня.

- Есть два варианта. Или ждать, ког-
да вернётся прежняя жизнь, или объ-
явить чемпионат завершённым и за-
фиксировать за всеми командами их 
текущие места. Правильно говорят, 
что никто не должен вылететь, и мож-
но добавить две первые команды из 
первой лиги. Не зря же аутсайдеры 
РПЛ и лидеры ФНЛ проводили боль-
шую часть сезона.

Прочитал недавно в Интернете об 
еще одной хорошей идее: доиграть 
чемпионат в академии «Краснодара». 
Там много прекрасных полей - одно 
другого лучше. Понятно, что большие 
трибуны есть только на главном ста-
дионе, но тут уже не до этого - прихо-
дится думать, как бы вообще чемпио-
нат доиграть.

- В Белоруссии вот продолжают 
играть и не «парятся».

- Молодцы! Лукашенко говорил, что 
коронавирус лечится трактором (сме-
ется). Честно говоря, я не понимаю 
смысла карантинов. Я езжу за продук-
тами в «Магнит», другие - в «Ленту». А 
непродовольственные торговые цен-
тры типа «Леруа Мерлен» закрыты. По-
лучается, в одних магазинах можно за-
разиться, а в других - нет? Ещё пример: 
недалеко от моего дома пивнушка ра-
ботает, а газетный киоск закрыт. Ну 
разве это не комедия? Ходят волонтё-
ры и полицейские - они разве не могут 
быть переносчиками вируса? Или, на-
дев маски, они точно никого уже не за-
разят? Мне кажется, здесь больше слу-
хов и напускной паники, приписывают 
этому «ковиду» смерти от разных дру-
гих болезней, перегибают палку. Сей-
час и вирусологи об этом говорят. 

- Как оцениваете сокращение 
зарплат во многих футбольных 
клубах?

- Для клубов-миллиардеров это не 
так страшно. У многих игроков РПЛ 
зарплаты были настолько раздуты, что 
уму непостижимо! Но лишь бы не ста-
ли у нас команды одна за другой про-
падать, как «Армавир» и «Луч». Руко-
водители клубов могут начать думать, 
на кой чёрт им сейчас футбол нужен…

Поддерживаю связь 
со Стрепетовым

- Виктор Николаевич, как ваше 
здоровье?

- Поясница болит. Недавно ходил в 
медицинский центр, а мне там предло-
жили и вытяжку, и лазер, и массаж - 10 
сеансов, причём половина - то, что не 
нужно. И цену заломили под 45 тысяч! 
Сказал им: «Ладно, извините, пока не 
надо» (смеётся). А потом мне пришло 
в голову, что у меня ж полно разных 
тренажёров в фитнес-центре, где я ра-
ботаю. Ёлки-палки! Нужно будет посо-
ветоваться с ребятами, как мне лучше 
протянуть спину.

- Как ветеран футбола получае-
те помощь от клубов, за которые 
раньше играли?

- Где-то неделю назад прислали 
паёк от «Кубани». Там и гречка, и кол-
баса, и антисептик. Сначала мне по-
звонили и сказали: «Футбольный клуб 
«Кубань»…». Я хотел спросить: «Уро-
жай»?». Но оказалось, что действи-
тельно «Кубань» - её у нас создали бо-
лельщики параллельно с «Урожаем». 
Потом я звонил президенту «Кубани» 
Плошнику и спросил: «Вы что, жилу зо-
лотую откопали?!» (смеётся).

- А «Зенит» про вас вспоминает?
- Из зенитовских контактов я под-

держиваю связь с Лёшей Стрепето-
вым. Руководство клуба? Там хватает 
тех ветеранов, которые живут в Пите-
ре (смеётся). 

Дмитрий НИКОЛЬСКИЙ.
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Борис ИГНАТЬЕВ: НАДО ГОТОВИТЬ НЕ МНОГО 
СЕРЕДНЯКОВ, А ОДНОГО ЛОМОНОСОВА

Как решить проблему лимита на легионеров и создать возможность для расширения РПЛ
Заслуженный тренер РСФСР, экс-

главный тренер сборной России 
рассказал о проблемах юношеско-
го футбола в стране и предложил 
пути выхода из кризиса.

Куда деваются 
180 тысяч футболистов

Состояние детско-юношеского фут-
бола в стране - тема не просто акту-
альная, она системообразующая. От 
того, как выстраивается работа это-
го звена, во многом зависит количе-
ство и качество игроков, приходящих 
в команды мастеров, а также резуль-
таты выступления наших команд в ев-
ротурнирах и сборных команд страны. 
Имея способное пополнение, мы смо-
жем проще решать вопрос лимита ле-
гионеров в российском футболе и уве-
личения количества команд в РПЛ. По-
этому детско-юношескому футболу не-
обходимо постоянное внимание, а не 
формальное рассмотрение каких-то 
отдельных недостатков, над которы-
ми «предстоит поработать».

Сегодня в России 2208 учрежде-
ний, которые занимаются воспитани-
ем юных футболистов, из них 199 явля-
ются чисто футбольными. В этих шко-
лах и академиях занимаются около 
180 тысяч футболистов. Эти учебные 
заведения выпускают много игроков, 
однако в большинстве своём качество 
их подготовки соответствует лишь ре-
шению локальных задач.

Испанский подход
С группами юных футболистов у 

нас на начальном этапе работает со-
всем маленькое количество специа-
листов. В лучшем случае - два трене-
ра. Я наблюдал за тем, как этот про-
цесс строится в Испании, там с юно-
шами работают сразу четыре тренера.

Что это дает? Эти тренеры разви-
вают понимание игры, объясняют на 
деле, что такое футбол, вырабатывая 
практические навыки. Юным футбо-
листам нужно как можно больше вни-
мания. У нас же явно не хватает трене-
ров, как и времени на формирование 
устоявшегося навыка у юного футбо-
листа. Здесь ведь - как в школе. Если я 
отец ребенка, то, конечно, будут спра-
шивать с учителей, почему он знает, 
что такое «Б», а что такое «А», не знает. 
Меня это будет волновать. А в нашем 
футбольном хозяйстве сегодня не так: 
то, что легко тренеру, то он и отраба-
тывает с детьми. А в результате пробе-
лы остаются…

Выпускники многих школ плохо 
владеют скоростной техникой, нена-
дёжно действуют на максимальных 
скоростях, немногие из них владеют 
умением индивидуально обыгрывать 
в атаке, предпочитая этому эффектив-
ному действию игру в пас.

После ухода из большого футбо-
ла защитников из ЦСКА даже сборная 
России ощутила, что новое поколение 
игроков обороны недостаточно надёж-
но владеет навыками отбора мяча и по-
зиционной игры у своих ворот.

Нужна своя философия
Проблема не только в невысоком 

профессиональном уровне тренер-
ского состава, но и в отсутствии ответ-
ственности за содеянное. Ведь здесь 
не школа: отец не придет и не спросит. 

У нас нет своей философии подго-
товки футболистов. Надо признать, 
что на это влияют некоторые объек-
тивные факторы. Речь - и о низком 
уровне заработной платы, и о слабой 
материально-технической базе. 

В Испании всё строится иначе. Фи-
лософия заключается в подготов-
ке одного конкретного игрока. Если 
опять провести параллель с общеоб-
разовательной школой, то в футбо-
ле мы же не целый класс должны вы-
пускать, а одного Ломоносова. Мы же 
не юношескую команду будем про-
двигать дальше - нам нужны один-два 
игрока, которые раскроются на взрос-
лом уровне. Именно за этих игроков 
тренеры должны получить деньги и 
за счет этого выстраивать свою жизнь.  
Оценка и оплата труда должны исхо-
дить из количества футболистов, под-
готовленных для команды мастеров, 
сборной страны. Это очень важно. А 
сегодня получается так: берет тренер 
мальчиков, тренирует, а проходит де-
сять, даже тридцать лет, и выясняется, 
что ни одного человека он не подго-
товил для команды мастеров. Ушел на 
пенсию - и спроса с этого тренера ни-
какого.

Подготовка футболиста - 
сродни строительству дома

Нужен бригадный подход. Один 
тренер должен оценивать, правильно 
ли всё сделал другой, кто раньше го-
товил ребенка. Ведь один человек не 
строит дом. Кто-то за фундамент отве-
чает, кто-то за двери, кто-то за окна. В 
футболе такой же подход нужен. Каж-
дый должен быть профессионалом на 
своем участке. К сожалению, этого в 
нашем футболе нет.

Кержаковы рождаются 
не каждый год, но…

Мне задают вопрос: почему в «Зе-
ните» нет своих воспитанников в 
основном составе? Во-первых, мно-
гое зависит от таланта. Не каждый 
год рождаются Аршавины и Кержа-
ковы. Во-вторых, важно, какие зада-
чи решает команда в данный момент. 
В-третьих, кто у руля команды. Есть 
люди, которые не боятся ответствен-
ности и четко понимают характер фут-
болиста. Сразу понимают, кто такой 
Аршавин, например. А есть те, кто ра-
ботает только с большими футболиста-
ми, сложившимися личностями. Таким 
сложно разобраться, растет ли в юном 
футболисте Аршавин. Так что каждому 
воспитаннику необходим второй, тре-
тий, четвертый тренеры. Один из них 
должен видеть, растет ли Аршавин и 
через сколько лет он заиграет в основ-
ном составе. И быть при этом в диало-
ге с главным тренером команды! Это 

серьезная, кропотливая, очень важ-
ная работа. Должен быть конвейер по 
выращиванию футболистов до уровня 
основного состава. 

Было бы здорово, если бы у наших 
топ-клубов были фарм-клубы, где про-
должалась бы работа по подготовке 
футболистов. Допустим, школа подго-
товила игрока, но «Зениту» он не под-
ходит, а ведь нужно получить деньги 
за эту работу, за подготовку. Те, кто не 
подходит сразу для решения больших 
задач, должны продаваться в клубы 
рангом ниже. И школа за это должна 
получать деньги. Это должен быть не-
разрывный творческий процесс - это 
очень важно.

О контроле за выплатой 
компенсаций

Вот сейчас принято решение о вы-
плате компенсаций за подготовку 
игроков. Нужно строго следить за ис-
полнением этого решения. Иначе тре-
нер не будет заинтересован в подго-
товке футболистов для команд масте-
ров. Это должно быть на уровне го-
сударства. В Испании за подготовку 
игрока для топ-клуба тренер получа-
ет больше, чем за несколько месяцев 
рутинной работы. Поэтому тренерам 
в Испании интересно подготовить ка-
чественного игрока, а не выигрывать 
что-то командой в юношеском футбо-
ле. Оценивается клубом именно под-
готовка конкретного игрока. И в ре-
зультате такой последовательной ра-
боты футболист попадает в основной 
состав «Барселоны» и его уже не надо 
переучивать, он четко представляет, 
что ему нужно делать на поле. Если та-
кого подхода нет, то для чего работа-
ет тренер?

Не скажу, что у нас все плохо. Есть 
школы «Зенита», «Чертанова», «Спар-
така», «Локомотива», ЦСКА, «Рубина». 
Эти команды дают футболистов, но их 
явно недостаточно. 

После решения ЦК КПСС 
наш футбол обогатился

Вот в 1984 году по указанию боль-
ших партийных руководителей в свя-
зи с неудовлетворительным состояни-
ем дел в футболе были открыты 16 ин-
тернатов, 75 школ СДЮШОР, школы с 
продленным днем обучения. Для это-
го были собраны лучшие тренеры. И 
была конкретная работа. Четким был 
контроль за подготовкой тренера к 
занятиям. Если нет конспекта и подго-
товка примитивная, то тренера уволь-
няли. Два или три раза в год проводи-
ли экзамены. Это заставляло трене-
ра постоянно готовиться, работать. И 
если тесты не выполняются по техни-
ке, по физической подготовке, то ра-
ботать тебе больше незачем. И нико-
го не интересовало, какое место зани-
мает твоя команда. Вот твой футболист 
не попадает в «девятку», а должен по-
падать по всем канонам - за это день-
ги платят.

И пошли футболисты, которые поз-
же блистали в больших командах - Ша-

лимов, Мостовой, Заваров, Гамула, Ки-
рьяков, Саленко, Онопко… То есть 
тренеры понимали, что к ним могут 
приехать и уволить их в любой момент. 
И так появилась определенная группа 
специалистов, которая понимала си-
туацию, понимала, как нужно выстра-
ивать футбол. Тренер становился клю-
чевой фигурой. Вспоминаю, как я при-
шел в ФШМ: работали Бесков, Маслов, 
Дементьев, Акимов, Царев - все заслу-
женные мастера спорта. Они могли 
дать не столько методическую начин-
ку, сколько объяснить нюансы, прин-
ципы игры, потому что сами разбира-
лись.

Считаю необходимым разработать 
и внедрить во всех школах и акаде-
миях тесты по физической и техниче-
ской подготовке. Проводить их необ-
ходимо в виде спортивных праздни-
ков 2-3 раза в год. Результаты тести-
рования необходимы для получения 
информации о динамике подготовки 
игроков. Эти данные будут объектив-
ными ориентирами для дальнейшего 
построения учебно-тренировочного 
процесса. 

Хочу, чтобы Широков и Аршавин 
работали с детьми

Сегодня необходимо привлечение 
в наш футбол специалистов, имеющих 
лицензии А, PRO, которые сегодня по 
разным причинам не работают, а так-
же специалистов, ранее игравших в 
большом футболе и сборных коман-
дах страны.

Поэтому я бы очень хотел, чтобы 
сегодня Аршавин, Кержаков, Широ-
ков, Сенников занимались такой ра-
ботой. А они пока сейчас больше рас-
сказывают о футболе. Аршавин, Широ-
ков знают все нюансы игры. Родители 
футболистовв сразу бы повернулись 
к ним, потому что знали бы, кто бу-
дет работать с их детьми. А мальчики 
как были бы рады работать у таких ма-
стеров! А сейчас тренирует подчас не 
пойми кто. Лицензию «С» можно полу-
чить за три недели. Разве такой специ-
алист не испортит мальчика, который 
только пришел заниматься? 

Ни один мальчишка не должен 
быть потерян

У нас сейчас много соревнований 
юношеских команд, но не особо се-
рьезно государство относится к этим 
стартам. Каждое соревнование - это 
тест на готовность. Кто за этим наблю-
дает? Нам надо создать разветвлен-
ную сеть селекционеров. Ни один 
мальчик ни на одном соревновании 
не должен быть упущен, потерян. Он 
может играть в глуши, но кто-то дол-
жен его заметить и сказать: «Зенит», вы 
должны его взять». 

Раньше было так: из 18 человек 
юношеской сборной в первой игра-
ют 11. Такая же связь существовала 
между молодежной и олимпийски-
ми  командами. Сегодня такой преем-
ственности нет. Вот мы выигрывали 
юношеский чемпионат Европы. Где эти 
футболисты? Пропали почти бесслед-
но. Значит, что-то не так. Селекцион-
ная работа не запущена. Поэтому наши 
сборные выступают далеко не так, как 
того требует ситуация. Мы можем про-
играть посредственной команде, кому 
угодно. И не способны сегодня выи-

грывать у Германии или Франции. Вот 
говорят, что растут те, кого мы обы-
грывали раньше. Австрия, например. 
То есть получается, они растут, а мы 
- нет? Остановились в развитии? Слы-
шал такое объяснение: все научились 
играть в футбол. Будто учеба заканчи-
вается потолком в два метра. Такого же 
нет! Идет постоянное движение впе-
ред. Развиваются и Германия с Испа-
нией, но и Австрия с Норвегией тоже. 
Все ищут свои ходы.

Бельгийцы сами 
выковали свое счастье

Возьмем Бельгию. В какой-то мо-
мент они почувствовали, что в их фут-
боле плохи дела. И приняли директив-
ное решение, что все юношеские ко-
манды в обязательном порядке игра-
ют в три нападающих, прессингуют на 
чужой половине поля. Это было сдела-
но для того, чтобы вырастить хороших 
нападающих. И у них пошло! Сейчас 
мы видим, как играет сборная Бельгии 
в атаке, ее форварды очень ценятся во 
всем мире. Мы недавно прочувствова-
ли их силу на себе. Вот это подход!

Тренера юношеской сборной 
нельзя увольнять за одну неудачу

Если мы сами не садимся за кру-
глый стол и не говорим, что нам нужно 
сделать, то ничего не поменяется. Мы 
должны четко обозначить вертикаль 
от самой детской школы до сборной 
страны. Сейчас за неудачный резуль-
тат могут уволить тренера юношеской 
команды. Я работал 19 лет тренером 
юношеских сборных. Несколько лет я 
только приобщался к познанию пред-
мета - меня стал знать народ в стране. 
Звонил тренерам команд от Владиво-
стока до Калининграда, они мне ре-
комендовали того или иного игрока. 
Если таковых не было, они несли пе-
редо мной ответственность. А сейчас 
тренера юношеской сборной выгоня-
ют за неудачу в одном цикле. 

Наши футболисты уступают 
сверстникам из Европы

Проблемы работы юношеских 
школ подтверждаются результатами 
выступления наших команд в юноше-
ской Лиге УЕФА. Наши команды прини-
мали участие в 7 турнирах, и резуль-
таты здесь совсем не впечатляющие. 
При вполне организованной команд-
ной игре во многих матчах наши фут-
болисты уступали своим сверстникам 
в индивидуальном мастерстве. У со-
перников гораздо в большем количе-
стве были игроки, которые в перспек-
тиве способны выступать на самом вы-
соком уровне.

Мы как-то с Юрием Семиным смо-
трели матч юношеской Лиги чемпио-
нов. И Юрий Палыч говорит: «Смотри, 
этого игрока можно уже сейчас брать, 
он будет возле основного состава». 
Это было сказано о футболисте зару-
бежной команды, которая приехала в 
Москву. А у нас все одинаковые. Мы не 
можем ничем похвастать, кроме орга-
низованной командной работы. Но 
ведь команда завтра развалится - юно-
шам придется расходиться. В индиви-
дуальном мастерстве мы пока уступа-
ем. Надо засучить рукава и работать.

Монолог записал 
Константин РОМИН.

После такой паузы нужен 
полноценный сбор

- Доктор Лю, руководство РПЛ в понедель-
ник предложило клубам два варианта дои-
гровки нынешнего сезона, по которым тур-
нир может возобновиться 21 или 28 июня. 
Также пока не исключена вероятность до-
срочного завершения сезона. Какой вариант, 
на ваш взгляд, наиболее реалистичный? Сер-
гей Прядкин сообщил, что большинство клу-
бов предпочли бы возобновить сезон 21 июня.

- Если бы я выбирал дату возобновления чем-
пионата, то выбрал бы 28 июня. Объясню, поче-
му считаю так. Пандемия коронавируса в России 
пока не достигла пика, мы еще не видели сни-
жения заболеваемости. Самой высокой цифры 
заразившихся в единицу времени тоже еще не 
было. Когда достигнем пика, постепенно начнет-
ся уменьшение числа заболевших. И только по 
прошествии двух недель от этой даты можно бу-
дет только возобновить полноценные трениров-
ки. Сейчас пока рано говорить о том, когда мы 
пройдем пик. Сегодня зафиксировано 6411 зара-
жений. Дай бог, пойдем на снижение - 6 тысяч, 
потом 5 с половиной, 5 тысяч. Если дело пойдет 

так, то уже в середине мая команды могут начать 
тренироваться. Это благоприятный сценарий. 
Неурочные «каникулы» длятся достаточно дол-
го, поэтому подготовка к рестарту РПЛ должна 
представлять из себя полноценные сборы. Если 
начать играть без подготовки, то качество футбо-
ла пострадает, и возрастет риск получить травму.

Не все поддержат Федуна
- РФС до 25 мая должен сообщить УЕФА о 

решении возобновить чемпионат, чтобы 
успеть доиграть сезон до 2 августа по лю-
бой устраивающей большинство участни-
ков схеме. В запасе еще месяц.

- Месяц есть, но я считаю, что три или даже 
четыре недели надо тренироваться, чтобы воз-
обновить сезон. Этот месяц - июнь. Поэтому я за 
28 июня.  

- Может, вообще не стоит доигрывать 
сезон, чтобы не рисковать? Вот владелец 
«Спартака» Леонид Федун настаивает на 
прекращении текущего чемпионата.

- Знаю, что многие люди хотят, чтобы сезон 
закончился досрочно, потому что если доигры-
вать летом, то сдвинутся сроки начала уже следу-
ющего сезона, на который выпадет очень боль-

***
Еще раз напомним, что обнуление результа-

тов текущего сезона, как и его продление до кон-
ца года (для перехода на систему «весна - осень»), 
запрещены УЕФА, требующим  подводить итоги 
«на основании спортивных достижений на вну-
тренней арене в сезоне-2019/20» и завершить 
национальные чемпионаты до 2 августа сего 
года. Такая дата определена необходимостью в 
августе произвести доигрывание еврокубков по 
наиболее вероятному сценарию. Справедливос-
ти ради, заметим, что существует и  другой сце-
нарий: «параллельного» проведения еврокуб-
ков-2019/20, что позволит про длить националь-
ные чемпионаты до середины августа, но никак 
не до ноября или декабря. 

Константин РОМИН.

Известный спортивный врач считает, что при благоприятном сценарии уже в середине 
мая команды РПЛ могут начать тренироваться, а турнир лучше возобновить 28 июня
Знаменитый китайский доктор, бывший врач московского футбольного клуба «Спартак» в 

разговоре с нашим корреспондентом отметил, что футболистам потребуется месяц полноцен-
ных тренировок для того, чтобы начать показывать качественную игру в июле.

шая нагрузка. Но я считаю, что как раз с 28 июня 
до начала августа каждая команда запросто смо-
жет провести 8 матчей. Европейские команды 
без проблем проводят по два матча в неделю, и 
мы сможем. Но главное - четыре недели надо ка-
чественно тренироваться, чтобы выдержать та-
кой напряжённый график в июле. 

Что касается слов Федуна, то это его дело, тут 
ничего не могу сказать. Читал, что он предлагает 
оставить клубы на тех местах, которые они зани-
мают в таблице на данный момент (в настоящее 
время это единственный законный вариант, по-
зволяющий избежать доигрывания). Думаю, да-
леко не все согласятся прекратить сезон. Конеч-
но, те, кто находится внизу, на дне таблицы, вооб-
ще выступали на обнуление (аннулирование ре-
зультатов) сезона (чтобы таким образом сохра-
нить прописку в РПЛ). Понятно, что команды из 
первой шестерки на такой вариант не согласятся.

 Я бы вернулся к схеме 
«весна - осень»

- Как вы думаете, российский футбол силь-
но изменится из-за коронавируса?

- Лучше было бы вернуться к системе «вес-
на - осень», ведь именно по этой схеме раньше 
играли в России. Природа здесь иная, нежели в 
Европе, где в футбол можно играть даже на Но-
вый год. В России этого себе позволить нельзя. 
Играть в футбол надо в хорошую погоду, чтобы 
беречь свое здоровье. Так что я бы вернулся к 
прежней схеме и начал новый сезон уже весной. Фо
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ИСПАНИЯ. СОСТАВЛЕН ГРАФИК

В СЛУЧАЕ ОТКАЗА ИГРАТЬ - ТЕХНИЧЕСКОЕ ПОРАЖЕНИЕ

БАСКЕТБОЛ. В ОЖИДАНИИ МОМЕНТА ИСТИНЫ

Александр ЦЕРКОВНЫЙ: РЕЗУЛЬТАТ СЕЗОНА 
ДЛЯ «ЗЕНИТА» АБСОЛЮТНО НЕПРИЕМЛЕМ

Попытки возобновить турнир Евролиги сейчас напоминают реанимационные мероприятия, 
считает глава ЦСКА Андрей Ватутин 

29 апреля - 5 мая 2020 г.вокруг мяча

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
«Фиксировать сегодняшнюю табли-

цу ФНЛ несправедливо, если мы в фут-
боле говорим о спортивном принци-
пе. Осталось сыграть небольшое ко-
личество матчей, и всё самое интерес-
ное ещё впереди. Например, «Ротор» 
ещё не был ни в Хабаровске, ни во Вла-
дивостоке», - написал Игнашевич. 

«Торпедо» - на 4-м месте, в зоне 
стыковых матчей. Но если подняться 
на пару строк выше, то в случае воз-
можного расширения РПЛ до 18 клу-
бов, о чём сейчас много говорится, ав-
тозаводцы получат путёвку в высший 
дивизион. Да и «Ротор», который в ны-
нешнем сезоне не успел побывать на 
Дальнем Востоке, о чём нам напомнил 
Игнашевич, наставник «чёрно-белых», 
похоже, вспомнил не зря. 

Клуб из Волгограда лидирует в тур-
нирной таблице, но опережает торпе-
довцев только на три очка. Вероятно, 
Игнашевич надеется, что после визи-
тов в Хабаровск и Владивосток тур-
нирная ситуация для «Ротора» изме-
нится не в лучшую сторону, что, конеч-
но, на руку москвичам. 

РОССИЯ. ПЕРВЫЙ ДИВИЗИОН. СРОЧНО!

ГЛАВА ФНЛ: «ГОТОВИМ НЕ РЕСТАРТ, А НОВЫЙ 
СЕЗОН». РЕШЕНИЕ - 30 АПРЕЛЯ

Евролига пока не сдаёт позиций в 
борьбе с пандемией коронавируса. 
Однако близится срок, когда в судь-
бе нынешнего сезона будут расстав-
лены точки над «i». Дата окончатель-
ного решения вопроса - 24 мая. 

О противоречивых чувствах по это-
му поводу рассказал генеральный ди-
ректор «Зенита» Александр Церковный. 
Дело в том, что Единая лига ВТБ уже дав-
но закрыла сезон, и эта проблема бо-
лезненна для петербуржцев хотя бы по-
тому, что они провели меньше матчей, 
чем главные конкуренты, и занимают 
совсем не своё место в таблице. Кроме 
того, гендиректор «Зенита» отметил, что 
«сине-бело-голубые» не могут заняться 
вопросами комплектования, поскольку 
представления не имеют, в каком евро-
кубковом турнире будет выступать ко-
манда в следующем сезоне.      

«Сезон ещё пока не закончен, Ев-
ролига не объявила о его окончании. 
Но мы ждём. С точки зрения Единой 
лиги ВТБ - двоякое у нас ощущение. С 
одной стороны, мы прекрасно пони-
маем ситуацию и согласны с тем, что 
сезон нужно останавливать и заканчи-
вать. С другой - для нас результат се-
зона абсолютно неприемлем. Все рас-
считывали его доиграть. Мы поменяли 
тренерский штаб, команда начала при-
бавлять. Конечно, все надеялись на 
продолжение, но этого не случилось.

Мы пока не понимаем, где будем 
играть в следующем сезоне - в Евро-
лиге или в Кубке Европы. Если такого 
понимания нет, то каким образом ком-
плектовать команду? Ждём решения 

Евролиги. Пока всё абсолютно непо-
нятно», - цитирует Церковного «Матч 
ТВ». Напомним: в таблице Единой лиги 
ВТБ «Зенит» находится на 7-м месте, в 
Евролиге - на 18-м… 

Между тем президент ЦСКА Андрей 
Ватутин дал понять, что рестарт сезона 
вызывает много вопросов, на которые 
вряд ли можно найти вразумительный 
ответ. В интервью ТАСС глава армей-
ского клуба заявил, что попытки воз-
обновить сезон Евролиги сейчас на-
поминают реанимационные меропри-
ятия. Как известно, боссы этой органи-
зации надеются доиграть оставшиеся 
матчи регулярного чемпионата, а так-
же провести плей-офф  и «Финал четы-
рёх» (или, в качестве меры вынужден-
ной, «Финал восьми»).

- Совершенно понятно желание Ев-
ролиги в той или иной форме доиграть 
сезон и каким-то образом выполнить 
обязательства перед спонсорами - это 
коммерческое соревнование, и Евро-
лига будет до последнего использо-
вать шанс заработать. С другой сторо-
ны, после двух месяцев карантина и со-
вершенной растренированности труд-
но ожидать от игроков качественного 
баскетбола. Игровые связи полностью 
нарушены, всем командам придётся 
начинать с нуля, - полагает Ватутин.

- Трёх недель подготовки катастро-
фически мало, по сути, этот срок в нор-
мальной предсезонке уходит только 
на сбор, посвящённый приведению 
игроков в общую физическую форму. 
Следствием вынужденного отпуска 
и короткой подготовки непременно 

станут травмы баскетболистов. А ведь 
предстоят игры без права на ошибку, 
так как конкуренция за попадание в 
восьмёрку предстоит серьезная, поэ-
тому времени на эксперименты у тре-
неров нет, нужен результат, - сказал 
глава армейского клуба.

Президент ЦСКА отметил, что на 
данный момент технически слож-
но представить страну, которая мо-
жет принять 18 команд (для заверше-
ния сезона без разъездов, в одном или 
двух городах, что является, пожалуй, 
единственным шансом снизить риск 
заражения коронавирусом участников 
соревнований). Дать им тренировоч-
ное время, отели, возможность при-
лететь в эту страну, пересечь границу, 
как-то передвигаться, контактировать 
и так далее. «В общем, вопросов на-
много больше, чем ответов, и пока все 
это напоминает реанимационные ме-
роприятия», - отметил Ватутин.

- Мне представляется более важ-
ным подготовиться к будущему сезону, 
чем спасать этот, - сказал глава ЦСКА. 
- Пандемия куда-то пришла раньше, 
куда-то позже, соответственно, изоля-
ция и лимиты на передвижение вво-
дились в разные сроки. Я не исклю-
чаю, что к 24 мая, дате принятия реше-
ния Евролигой, уровень ограничений 
в разных странах будет совершенно 
разным, и, например, три российских 
клуба просто не получат разрешение 
пересечь границы РФ.

Итак, момент истины наступит 24 мая. 
Впрочем, не исключено, что судьба се-
зона будет решена куда раньше.

ФУТБОЛ. НАЦИОНАЛЬНЫЕ ЧЕМПИОНАТЫ

СЕЗОН ВО ФРАНЦИИ 
ЗАВЕРШЁН ДОСРОЧНО

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Виллаш-Боаш признаёт проблемы
Одним из первых на новость от-

кликнулся бывший наставник «Зенита», 
а ныне главный тренер «Марселя» Ан-
дре Виллаш-Боаш. «Думаю, это абсолют-
но логичное решение, потому что ещё 
слишком рано возобновлять трениров-
ки. Условия, которые должны быть вы-
полнены для возобновления трениро-
вочного процесса, было очень трудно 
реализовать. Думаю, это хорошее ре-
шение. Это проявление уважения к тем 
людям, которые стали жертвами коро-
навируса во Франции и во всём мире.

Посмотрим, будут ли утверждены 
наши результаты в этом сезоне или 
нет. Остановка сезона вызывает ряд 
проблем, в числе которых серьёзная 
финансовая проблема - права на те-
летрансляции. От этого зависит вы-
живание клубов. Но решение прави-
тельства логично и уважительно. Са-
мое главное - это здоровье», - приво-
дит слова Виллаш-Боаша L'Equipe.

ПСЖ готов играть в ЛЧ за границей
Президент «Пари Сен-Жермен» Нас-

сер Аль-Хелаифи подчеркнул, что клуб 
уважает решение французского пра-
вительства, однако при этом отметил, 
что парижане готовы играть домашние 
матчи Лиги чемпионов за границей. 
«По соглашению с УЕФА мы намерены 
участвовать в финальных стадиях Лиги 
чемпионов этого сезона в те дни и в тех 
городах, где они будут проведены. Если 
играть во Франции невозможно, будем 
выступать за границей, гарантируя, что 
наши игроки и все работники клуба бу-
дут полностью здоровы», - цитирует 
Аль-Хелаифи RMC Sport.

В Испании удивлены 
Без энтузиазма восприняли сооб-

щения из соседей Франции на Пире-
неях. Президент Ла Лиги Хавьер Тебас 
считает, что французы поторопились. 
«Работать на фабрике опаснее, чем 
играть без зрителей, соблюдая прото-
колы Ла Лиги. Контролируемая и без-
опасная экономическая деятельность 
важна для возрождения, поскольку в 
противном случае очень важные эко-
номические сектора могут исчезнуть, 
и это может произойти с профессио-
нальным футболом.

До заседания исполнительного ко-
митета, которое состоится 27 мая, ещё 
есть время для того, чтобы предста-
вить свои планы. Можно возобновить 
сезон до конца июня. На мой взгляд, 
Франция приняла поспешное реше-
ние. В Европе есть и другие страны, 
кроме Испании, которые собираются 
играть. Они уже начинают возобнов-
лять мероприятия. Например, Герма-
ния», - приводит слова Тебаса AS.

Заявка в Лигу чемпионов 
уже известна 

Но что же с путёвками в еврокубки? 
Президент Федерации футбола Фран-

ции Ноэль Ле Гре заявил, что итоговая 
таблица останется неизменной - по 
последнему сыгранному туру: «Друго-
го решения нет». Тем временем стало 
известно, что Профессиональная фут-
больная лига Франции рассматривает 
три варианта итоговой таблицы чем-
пионата, сообщается в твиттере Actu 
Foot со ссылкой на RMC Sport. Они та-
ковы…

Первый. Команды будут классифи-
цированы по среднему количеству оч-
ков за игру. 

Второй. Команды будут классифи-
цированы согласно текущей таблице.

Третий. Команды будут классифи-
цированы согласно таблице по итогам 
первого круга.

Отметим, что во всех вариантах 
тройка сильнейших останется неиз-
менной - как и заявка Франции в Лигу 
чемпионов. Чемпион - ПСЖ, вторую 
прямую путёвку в Лигу чемпионов по-
лучит «Марсель», который возглавля-
ет Андре Виллаш-Боаш, а в квалифи-
кации ЛЧ сыграет «Ренн». В Лигу Ев-
ропы при любых раскладах отправит-
ся «Лилль». На два других места в за-
висимости от варианта могут попасть 
«Реймс» и «Ницца»,  «Лион» и «Монпе-
лье», «Нант» и «Реймс». Тройку аутсай-
деров в любом случае составят «Ним», 
«Амьен» и «Тулуза». 

Трудно сказать, знает ли о вариан-
тах еврокубковой заявки, которая не 
учитывает результатов несыгранных 
ещё финальных матчей Кубка Фран-
ции (ПСЖ - «Сент-Этьен») и Кубка лиги 
(ПСЖ - «Лион»), президент Федера-
ции футбола страны. Вероятно, он в 
курсе, поскольку Ноэль Ле Гре при-
знался, что очень хотел бы провести 
финал Кубка Франции между ПСЖ и 
«Сент-Этьеном» в начале августа, а 
чуть раньше - финальный матч Кубка 
лиги между ПСЖ и «Лионом», отметив 
заодно, что у него нет никакой уверен-
ности в том, что они состоятся.
   И В Н П М О
 1. ПСЖ 27 22 2 3 75-24 68
 2. «Марсель» 28 16 8 4 41-29 56
 3. «Ренн» 28 15 5 8 38-24 50
 4. «Лилль» 28 15 4 9 35-27 49
 5. «Реймс» 28 10 11 7 26-21 41
 6. «Ницца» 28 11 8 9 41-38 41
 7. «Лион» 28 11 7 10 42-27 40
 8. «Монпелье» 28 11 7 10 35-34 40
 9. «Монако» 28 11 7 10 44-44 40
 10. «Анже» 28 11 6 11 28-33 39
 11. «Страсбург» 27 11 5 11 32-32 38
 12. «Бордо» 28 9 10 9 40-34 37
 13. «Нант» 28 11 4 13 28-31 37
 14. «Брест» 28 8 10 10 34-37 34
 15. «Метц» 28 8 10 10 27-35 34
 16. «Дижон» 28 7 9 12 27-37 30
 17. «Сент-Этьен» 28 8 6 14 29-45 30
 18. «Ним» 28 7 6 15 29-44 27
 19. «Амьен» 28 4 11 13 31-50 23
 20. «Тулуза» 28 3 4 21 22-58 13

Бомбардиры: Килиан Мбаппе (ПСЖ), 
Виссам Бен-Йеддер («Монако») - 18. Мус-
са Дембеле («Лион») - 16.

ГЕРМАНИЯ. ПЕРВЫЙ УЖЕ ПОШЕЛ?

ПУСТЬ В МАСКАХ, НО УЖЕ 9 МАЯ!
Вице-президент Союза полиции Германии Йорг Радек рассказал, что не под-

держивает идею возобновления футбольного сезона 9 мая, как это планирует 
Бундеслига. Но если футбол в Европе весной вернётся на арены, то Германия 
будет в числе первых. Бундеслига намерена возобновить сезон как можно ско-
рей, сообщает Daily Mail. Однако при этом с немецкой тщательностью разраба-
тываются все меры для того, чтобы избежать негативных последствий. Итак…

Матчи пройдут без зрителей на трибунах. На стадионах могут присутствовать 
не более 300 человек одновременно. По прибытии на матч футболистам изме-
рят температуру. Не разрешены командные фотографии, рукопожатия и тради-
ционное сопровождение игроков. Кроме того, Министерство труда Германии 
собирается ввести дополнительные меры предосторожности для футболистов 
непосредственно на поле, включая ношение защитных масок во время матчей.

АНГЛИЯ. РЕСТАРТ ВСЕ БЛИЖЕ

ТРИ КЛУБА ОТКРЫЛИ БАЗЫ ДЛЯ ИГРОКОВ

ИТАЛИЯ. БИТВА ВПЛОТЬ ДО СУДА

14 ИЮНЯ - ПОСЛЕДНЯЯ 
ВОЗМОЖНАЯ ДАТА РЕСТАРТА

Владелец «Лацио» Клаудио Лоти-
то рассказал, как отреагировал бы 
на предложение разыграть чемпион-
ский титул Серии «А» с «Ювентусом». 
«Я согласился бы на такое предложе-
ние, но никогда не думал об этом». На-
помним: римский клуб отстаёт от ли-
дера на одно  очко. Но до такой дуэ-
ли вряд ли дойдёт. Премьер-министр 
страны Джузеппе Конте подтвердил, 
что с 4 мая карантинные меры в стра-
не будут ослаблены. Ожидается, что в 
этот день в клубах Серии «А» возобно-
вятся индивидуальные тренировки, 
а в группах спортсмены начнут рабо-
тать не раньше 18 мая. Такой график не 
устраивает футбольное руководство, 
поскольку это обстоятельство может 
отсрочить дату рестарта. 

В этой ситуации принято решение 
установить 14 июня в качестве послед-
ней возможной даты возобновления 
сезона. Если к этому моменту клубы 
не смогут проводить матчи, нынеш-
ний розыгрыш будет досрочно завер-
шён, сообщает Football Italia.

Клубы считают, что риск заражения 
футболистов крайне низок, поскольку в 
тренировочных комплексах они будут 
изолированы от других людей, и есть 
возможность ежедневно проверять 
игроков на COVID-19. По информации 
итальянской прессы, Серия «А» рассма-
тривает возможность подачи судебно-
го иска к правительству страны, если 
меры ограничения не позволят ей воз-
обновить сезон, что повлечёт за собой 
огромные финансовые убытки.

Представители клубов АПЛ 1 мая 
встретятся в рамках видеоконферен-
ции, чтобы обсудить планы рестарта 
сезона в июне, сообщает Goal. Сезон 
может возобновиться уже 8 июня, а за-
вершиться в конце июля. Предложен-
ный график означает, что клубы долж-
ны вернуться к полноценным трени-

ровкам с 18 мая, и именно в этом на-
правлении работают команды, осла-
бляя свои карантинные меры. 

27 апреля в «Арсенале», «Эверто-
не» и «Вест Хэме» разрешили игрокам 
вернуться на клубные базы, но преду-
предили, что они должны продолжать 
соблюдать правила дистанцирова-

ния. «Тоттенхэм» также собирается ча-
стично открыть свой тренировочный 
центр для основной команды.

Матчи, вероятно, придётся прово-
дить без болельщиков на стадионах, а 
перед возобновлением турнира фут-
болисты и персонал пройдут обяза-
тельное тестирование на коронавирус.

Президент Ла Лиги Хавьер Тебас сообщил, что потери 
при досрочном завершении сезона составят около 1 млрд 
евро. В этой ситуации Высший спортивный совет направил 
в Министерство здравоохранения план, который предусма-
тривает несколько этапов возобновления турнира. 

4 мая. Игроки получат право проводить индивидуаль-
ные тренировки на клубных базах.

18 мая. Футболисты смогут заниматься в небольших 
группах по шесть человек. 

25 мая. Группы могут быть расширены до 8 человек. 
При этом, включая футболистов и тренеров, на поле может 
быть не более десяти человек.

1 июня. Командам разрешат проводить полноценные 
тренировки, но по строгим протоколом безопасности.

5 (12) июня. Возобновление чемпионата матчами без 
зрителей. 

Кстати, Хавьер Тебас не исключил, что игры будут прохо-
дить при закрытых трибунах до декабря. Он также поведал о 
возможных санкциях для клубов, которые откажутся от про-
ведения матчей. «Что будет, если игрок или клуб откажутся 
играть? Первоначальный штраф для клуба - техническое по-
ражение. Если игрок откажется выходить на поле, к нему бу-
дут применены санкции».

Однако «Барселона» сообщила, что не будет принуждать 
футболистов выходить на поле, если они не уверены, что не 
заразятся коронавирусом, сообщает Sport.es. По мнению ме-
дицинского штаба «сине-гранатовых», до сих пор существу-
ет высокий риск заражения. Поэтому руководство каталон-
ского клуба рассматривает вопрос об отказе от дальнейше-
го участия в матчах при возобновлении сезона, пока органы 
здравоохранения страны не создадут соответствующие сани-
тарные условия.

Глава ФНЛ подвёл итоги сомнениям: 
«В настоящий момент, с учётом всех име-
ющихся на сегодняшний день негатив-
ных факторов, а также мнения большин-
ства клубов лиги, я считаю возобновле-
ние первенства ФНЛ сезона-2019/2020 в 
предложенные сроки противоречащим 
здравому смыслу. При этом хочу под-
черкнуть, что окончательное решение 
на уровне всей лиги принимается Ис-
полкомом РФС. Нам предстоит решить 
вопрос ротации команд между лигами. 
Надо понимать и быть готовыми к тому, 
что в такой экстраординарной ситуа-
ции любой предложенный вариант бу-
дет содержать в себе элемент неспра-
ведливости по отношению к кому-либо. 
Чтобы принятые решения в итоге ока-
зались максимально взвешенными, соз-
дана рабочая группа, в которую входят 
представители всех трёх лиг и РФС. Кро-
ме того, будут учтены и результаты ли-
цензирования клубов».

P.S. Вчера Игорь Ефремов уточнил 
свою позицию в эфире телеканала «Матч 
ТВ»: «Озвучена идея, что ФНЛ не готовит 
рестарт, а готовится к следующему пер-
венству. Решение планируем принять 30 
апреля. Запланирована общая видео-
конференция. Безусловно, в нынешней 
ситуации заботимся о здоровье футбо-
листов. Надо учитывать еще эпидемио-
логическую ситуацию в разных регио-
нах и логистические проблемы».

Самое же удивительное - дальше. 
Главный тренер «Торпедо» предло-
жил свой формат концовки сезона, ко-
торый предполагает не завершение 
двухкругового турнира, как, в общем-
то, и должен был завершиться сезон. 
Вариант Игнашевича выглядит так: 
«Мини-турнир с участием четырёх-
шести команд за выход в РПЛ». Но как 
же тогда остальные клубы, если  «фик-
сировать сегодняшнюю таблицу ФНЛ 
несправедливо»? Ведь именно об этом 
говорил Игнашевич…

Дабы у руководителя ФНЛ Игоря 
Ефремова сомнений в том, как именно 
надо завершить сезон, не осталось, на-
ставник «Торпедо» задумался - ни боль-
ше, ни меньше - о судьбе самого Ефре-
мова. Так вот, если Ефремов не приду-
мает выход, соблюдающий спортивный 
принцип, то «в противном случае эта 
должность должна быть автономной, - 
вынес вердикт Игнашевич. - Глава ФНЛ 
в таком случае просто не нужен»…

На следующий день президент ФНЛ 
напомнил: обстоятельства таковы, что  
раньше 21 июня возобновить сезон 
не получится. «Если при этом соблю-
сти все требования, включая меди-
цинские, попробовать выстроить ло-
гистику, становится очевидным, что 
провести за месяц оставшиеся 11 ту-
ров практически невозможно», - при-
водит слова Ефремова Sport24.
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ПРИХОДИТСЯ ТОЛЬКО ГАДАТЬПРИХОДИТСЯ ТОЛЬКО ГАДАТЬ
Полноценно определить сильнейших фигуристов планеты в этом году не удалосьПолноценно определить сильнейших фигуристов планеты в этом году не удалось
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
Кирилл ДАВЫДЕНКО: ВО ВЗРОСЛЫЙ 

СЕЗОН НУЖНО ВХОДИТЬ 
С НОВЫМИ ПРОГРАММАМИ
Тренер чемпиона мира среди юниоров - 

об успехах и перспективах своего ученика
В последние годы слабым звеном в российском фигурном 

катании были одиночники. Наши парни не добивались по-
бед ни на взрослых, ни на юниорских соревнованиях. Успе-
хи вроде победы Алексея Ерохова на ЮЧМ-2018 были, ско-
рее, исключением из правила. В нынешнем сезоне громко 
заявил о себе Андрей Мозалев, ученик питерского тренера 
Кирилла Давыденко. Правда, и в финале юниорского Гран-
при, и на зимней юношеской Олимпиаде Андрей останавли-
вался в шаге от пьедестала, уступая соперникам из Японии. 
В Турине его опередил Сун Сато, а в Лозанне - Юма Кагияма. 

На главном старте сезона в Таллине Мозалев выдал лучшие 
прокаты, получив рекордные для себя баллы как в короткой, так 
и в произвольной программе. Он сумел опередить Кагияму и 
стал чемпионом. О перспективах питерского фигуриста, а также 
о сложностях, вызванных сегодняшними реалиями, корреспон-
дент «Спорт уик-энда» побеседовал с его тренером. 

Юниорский этап для Мозалева завершен
- Лучшие в сезоне баллы ваш ученик набрал на юниорском 

чемпионате мира в Таллине. Можно ли сказать, что вы на-
учились подводить своих воспитанников к главным стар-
там сезона?

- Мерило работы тренера и спортсмена - результат. Чемпио-
нами не рождаются, как и тренерами чемпионов. Мы учимся, и 
можно сказать, что чему-то уже научились. 

- Мозалеву недавно исполнилось 17, и в следующем сезо-
не он еще может выступать в юниорских соревнованиях…

- Не вижу в этом необходимости. Планируем выступать толь-
ко во взрослых соревнованиях. 

- На чемпионате России в Красноярске Андрей занял 5-е 
место. С его нынешним техническим контентом он спосо-
бен побороться за место в сборной России?

- После короткой программы в Красноярске Андрей был вто-
рым. Произвольную откатал неудачно, что и не позволило уже в 
этом сезоне попасть на чемпионат Европы. Никогда не настраи-
ваю своих учеников на какое-то конкретное место на конкрет-
ных соревнованиях. Акцент делается на усложнении программ 
и чистых прокатах. 

К четверным прыжкам подбирались постепенно
- По меркам фигурного катания, Мозалев с его 170 см - до-

статочно высокий парень. Продолжает ли он расти?
- Андрей достаточно пропорционально сложен. Не считаю 

его ни большим, ни маленьким. Период роста мы уже прошли. 
Может быть, еще пару-тройку сантиметров прибавит. 

- Сколько времени ушло на обучение Мозалева многообо-
ротным прыжкам?

- В моей группе Андрей тренируется с восьми лет. Четверной 
прыгнул впервые в 14, тройной аксель - в 13. Шли к этому step 
by step. 

- Погоня за сложностью порой в ущерб художественному 
впечатлению - это веяние времени?

- Во всех видах спорта сейчас мы наблюдаем выход к преде-
лу человеческих возможностей. Это не только к фигурному ката-
нию относится. Сравните по сложности нынешние программы в 
спортивной гимнастике с теми, что исполняли чемпионы каких-то 
десять лет назад! В Ванкувере Айвен Лайсачек стал олимпийским 
чемпионом без четверного прыжка, хотя еще в Солт-Лейк-Сити 
другой американец, Тимоти Гейбл, с тремя четверными доволь-
ствовался бронзой. Развитие идет как-то волнообразно, и мно-
гое зависит от того, насколько талантливое поколение приходит 
в фигурное катание. Бывает «грибной» сезон, а бывает не очень. 
Не каждому дано исполнять четверные! К тому же сложность не 
мешает восприятию образа. Можно привести в качестве примера 
Юзуру Ханью и Натана Чена.

Без льда тяжело, но вариантов пока нет
- Сегодня фигуристы не имеют возможности заниматься 

на льду. Можно сколько угодно говорить о поддержании фор-
мы в режиме самоизоляции, но без постоянных тренировок 
четверные прыжки не сохранишь…

- Очевидно, что даже ту форму, в которой находились фигури-
сты, поддержать без ледовых занятий невозможно. Только опу-
скать руки не в моем стиле. Ищем выход, используя новейшие 
технологии. Делаю даже для себя как тренера какие-то откры-
тия. Других вариантов сейчас все равно нет. 

- Может быть, стоит поддержать призыв Татьяны Ана-
тольевны Тарасовой как можно скорее возобновить ледо-
вую подготовку?

- Это вопрос к руководству. Уверен, что сейчас идет поиск 
каких-то вариантов, и в ближайшее время что-то решат. Можно 
же собрать на загородных базах, где есть катки, фигуристов и ор-
ганизовать тренировки при соблюдении режима самоизоляции 
в быту и строжайшем медицинском контроле! 

- В одном из недавних интервью вы говорили о том, что 
всем тренерам по фигурному катанию сейчас придется 
осваивать опыт Рафаэля Арутюняна, который тренирует 
чемпиона мира Чена по скайпу…

- Очень жаль, что далеко не все уловили иронию в моих сло-
вах. С Арутюняном мы очень хорошо знакомы, и я полностью со-
гласен с его тезисом о необходимости не тренировать ученика, 
а учить его тренироваться. 

Василий ВЕЛИКОВ: БЛАГОДАРЕН СУДЬБЕ ЗА ВОЗМОЖНОСТЬ 
РАБОТАТЬ РЯДОМ С ВЕЛИКИМИ ТРЕНЕРАМИ 

Питерскую пару привел к серебру ЮЧМ-2020 продолжатель семейных традиций

Чемпионом мира, причем во всех че-
тырех видах программы, стал преслову-
тый коронавирус. Лишь у юниоров та-
бель о рангах сложилась, и можно гово-
рить об успехах питерских фигуристов. 

Монреальский старт отменен
Второй раз за всю историю фигурно-

го катания был отменен чемпионат мира. 
Впервые это случилось в 1961 году, ког-
да в авиакатастрофе погибла направляв-
шаяся на соревнования в Праге сборная 
США. Чемпионат мира тогда отменили. В 
форс-мажорной ситуации в 2011 году, ког-
да из-за аварии на АЭС не смог принять со-
ревнования Токио, на выручку пришла Мо-
сква. В столице России все организацион-
ные проблемы удалось решить за месяц с 
небольшим.  

Нынче долгое время тянули с оконча-
тельным решением. Дискутировался во-
прос о переносе ЧМ-2020 в Монреале на 
осень. Более нелогичного решения пред-
ставить себе было нельзя. Ведь осенью фи-
гуристы обкатывают новые программы, и 
заставлять их выступать со старыми было 
бы изуверством. После непродолжитель-
ной паузы было объявлено, что в нынеш-
нем году чемпионат мира не состоится. 

Зато уже обнародован календарь на се-
зон-2020/2021. У юниоров серия Гран-при 
начнется в канадском Ричмонде в конце 
августа и завершится в словенской Любля-
не в начале октября. У взрослых первый из 
шести этапов Skate America запланирован 
на 23 - 25 октября, а заключительный, япон-
ский NHK Trophy - на 27 - 29 ноября. Финал 
и у юниоров, и у взрослых должен пройти в 
Пекине 10 - 13 декабря. Чемпионат Европы 
в январе примет Загреб, а чемпионат мира 
в марте - Стокгольм. Впервые в истории фи-
гурного катания чемпионат четырех конти-
нентов состоится в феврале в Сиднее. При-
ходится делать оговорку: если не помеша-
ет коронавирус. 

Этот странный рейтинг
Из-за отмены главного старта сезона 

подвести его итоги достаточно сложно. Рос-
сийские фигуристы триумфально выступи-
ли на ЧЕ-2020 в Граце, завоевав 10 медалей 
из 12 разыгрываемых. Впервые с 2006 года 
все четыре золота достались нашим спор-
тсменам. Только, по большому счету, сопер-
ников в Старом Свете у наших нет. 

Куда более объективным критерием 
расстановки сил в современном фигурном 
катании можно считать итоги декабрьско-
го финала Гран-при в Турине. Там, напом-
ним, только у женщин весь пьедестал за-
няли ученицы Этери Тутберидзе. Их сей-
час иначе как ТЩК не называют. В любых 
соревнованиях, где участвуют Александра 
Трусова, Анна Щербакова и Алена Костор-

ная, места на пьедестале занимают они. В 
какой последовательности, для поклонни-
ков всего российского фигурного катания 
не столь уж важно. Другое дело, что у каж-
дой из юных спортсменок есть персональ-
ные фанаты. Хорошо, что между ними нет 
таких разборок, какие были в прошлом се-
зоне между «загитоманами» и «медвебота-
ми». 

Удивительно, но в рейтинге Междуна-
родного союза конькобежцев (ISU) первое 
место у женщин занимает японка Рика Ки-
хира. Все дело в том, что статистики ISU на-
числяют баллы за каждый турнир, в кото-
ром принимает участие фигурист. У япон-
ки просто таких турниров больше, а в оч-
ном поединке с ТЩК она сражалась толь-
ко однажды, в Турине. Столь же удивитель-
ным выглядит лидерство в рейтинге танце-
вальных пар дуэта Виктория Синицина/Ни-
кита Кацалапов. Даже не столько лидерство 
учеников Александра Жулина, сколько ше-
стая позиция Габриэлы Пападакис и Гийо-
ма Сизерона. Французы с 2015 года вооб-
ще никому не проигрывали вплоть до Гра-
ца. Только у них было мало турниров в ми-
нувшем сезоне. 

Эх, какие интересные битвы ожидались 
в Монреале! Теперь придется ждать как ми-
нимум до Пекина, как максимум - до Сток-
гольма, где будут разыгрываться олимпий-
ские лицензии в Пекин-2022. 

Трансферы и прощания
Обычно в середине олимпийского цик-

ла мало кто из фигуристов, даже из ближай-
шего резерва сборной, объявляет о завер-
шении карьеры. Нынешний стал исключе-
нием. Устав бороться с травмами партнера, 
объявил об уходе стильный танцевальный 
дуэт Беттина Попова/Сергей Мозгов. Жаль, 
ведь только-только их тренеру Анжелике 
Крыловой удалось найти для своих учени-
ков неповторимый стиль. 

Распался и дуэт из Тольятти Софья Евдо-
кимова/Егор Базин. Они на чемпионате Рос-
сии-2019 сумели завоевать бронзу и стать 
участниками чемпионата Европы. На Уни-
версиаде в Красноярске волжане завоева-
ли серебро, уступив только Поповой и Моз-
гову. Увы, в нынешнем сезоне вместо про-
гресса у этого дуэта наблюдался заметный 
спад. Ребята решили, как принято говорить, 
разбежаться. 

Удивительно, но громкий резонанс вы-
звал распад спортивной пары Алиса Ефи-
мова/Александр Коровин. Они тоже стали 
чемпионами Универсиады, но в Краснояр-
ске в этом виде программы соревновались 
всего четыре пары. Прежде Ефимова вы-
ступала как одиночница, причем за Фин-
ляндию. Научить ее прыгать не сумел даже 
олимпийский чемпион и тренер олимпий-
ских чемпионов Олег Васильев. 

Кататься в паре не позволило здоровье
- Как работается в семейном трио с 

бабушкой и дедушкой?
- Мне очень нравится. Благодарен судь-

бе за то, что довелось работать с такими 
великими тренерами как бабушка и де-
душка. 

- Вы выступали в одиночном ката-
нии, но тренируете спортивные пары…

- Четыре месяца пробовал кататься в 
паре, но здоровье не позволило испол-
нять поддержки и выбросы. В моей карье-
ре был и саранский период. Уехал в столицу 
Мордовии вслед за своим тренером Кари-
ной Сухих. Сейчас она вернулась в Санкт-
Петербург. У меня после завершения высту-
плений был выбор: тренировать одиночни-
ков или спортивные пары. С трех лет я по-
стоянно на льду рядом с бабушкой и дедуш-
кой! Особых проблем, начав работать с па-
рами, не испытал. 

- Бабушка и дедушка доверяют вам 
выезжать с учениками на турниры са-
мостоятельно?

- На этапы юниорского Гран-при ездил 
без опеки. Правда, на финал в Турин - вме-
сте с бабушкой. Некомфортно чувство-

вал себя у бортика в одиночестве, пожа-
луй, только во время первого выезда в За-
греб. Сложно было без поддержки, но меня 
подбадривали все опытные тренеры. Наша 
пара тогда выиграла! 

Хотелось бы увидеть учеников 
на олимпийском пьедестале

- В перспективе видите себя трене-
ром пар, выступающих на чемпионатах 
Европы, мира и Олимпиадах?

- Как минимум хочу довести свою пару 
до победы в юниорском чемпионате мира. 
Это задача-минимум на данный момент. 
Естественно, хотелось бы увидеть своих 
учеников на высшей ступени пьедестала 
почета на Олимпиаде. 

- Кого из учеников бабушки и дедушки 
вы считаете образцом?

- Безусловно, Евгению Шишкову и Вади-
ма Наумова. Это фигуристы с отличной шко-
лой и высокой, истинно питерской культу-
рой. Когда они выступали, восторгался и 
испытывал огромное уважение к бабушке 
и дедушке, вырастившим таких фигуристов. 

Пока обошлось без расставаний
- Фигурное катание сейчас стреми-

Материалы полосы подготовили Светлана НАУМОВА и Борис ХОДОРОВСКИЙ.

В фигурном катании семейные дуэты тренеров - не редкость. Часто на одном льду 
работают муж и жена, реже - главы семейств с детьми. Семейная команда Велико-
вых уникальна. Долгое время Людмила Георгиевна и Николай Матвеевич, выступав-
шие в свое время в паре, трудились вместе. Точнее, Великов брал на себя работу с 
юниорами, а Великова доводила их до вершин. Среди ее учеников - две пары, заво-
евывавшие звание чемпионов мира: Евгения Шишкова/Вадим Наумов и Мария Пе-
трова/Алексей Тихонов. Велик вклад Великовых и в успехи Ксении Столбовой и Фе-
дора Климова, завоевавших золото в команде и серебро в индивидуальных сорев-
нованиях на Олимпиаде-2014. К Нине Мозер питерские фигуристы перешли в нача-
ле олимпийского сезона и выступали в Сочи с программами, подготовленными пи-
терскими тренерами. 

С недавних пор семейный тренерский дуэт превратился в трио. Вместе с бабуш-
кой и дедушкой работает Василий Великов, с которым побеседовал корреспондент 
«Спорт уик-энда». 

тельно молодеет. В 18 многие одиноч-
ники завершают карьеру, а пары распа-
даются навсегда…

- В любом правиле есть исключения. Се-
ребряные призеры юниорского чемпиона-
та мира Ксения Ахантьева/Валерий Колесов 
катаются вместе уже пятый сезон. Девочке 
уже 17 лет, и она уже выросла. 

- Возникают ли проблемы, когда нуж-
но объявить фигуристам о завершении 
сотрудничества?

- С этим пока не сталкивался и боюсь, что 
придется очень тяжело. Даже если инициа-
тива расставания будет исходить со сторо-
ны фигуристов. 

Субординация на льду соблюдается
- Как  обращаются к вам на трениров-

ках бабушка и дедушка?
- По-разному. Чаще всего по имени-

отчеству, чтобы фигуристы соблюдали су-
бординацию. Если что-то нужно показать, 
всегда звучит: «Сейчас Василий Романович 
сделает…» 

ГЛАВНЫЕ СТАРТЫ СЕЗОНА-2019/20
ФИНАЛ ГРАН-ПРИ. Турин (Италия). СПОРТИВНЫЕ ПАРЫ. 1. Вэньцзин Суй/Цун Хань - 211, 88, 2. Пэн Чен/Ян 

Цзинь (обе пары - Китай) - 204, 27. 3. Анастасия МИШИНА/Александр ГАЛЛЯМОВ - 203, 13. 4. Александра БОЙКОВА/Дми-
трий КОЗЛОВСКИЙ - 201, 84... 6. Дарья ПАВЛЮЧЕНКО/Денис ХОДЫКИН (обе пары - Россия) - 194, 75. МУЖЧИНЫ. 1. На-
тан Чен (США) - 335,330. 2. Юзуру Ханью (Япония) - 291,43. 3. Кевин Аймоз (Франция) - 275,63. 4. Александр СА-
МАРИН  - 248,83… 6. Дмитрий АЛИЕВ (оба - Россия) - 220,04. ЖЕНЩИНЫ. 1. Алена КОСТОРНАЯ - 247.59. . 2. Анна 
ЩЕРБАКОВА - 240,92. 3. Александра ТРУСОВА - 233,18. … 6. Алина ЗАГИТОВА  (все - Россия) - 205,23. ТАНЦЫ. 1. 
Габриэла Пападакис/Гийом Сизерон (Франция) - 219, 85, 2. Мэдисон Чок/Айвен Бэйтс - 210,68.  Мэдисон Хаббелл/
Захари Донохью (оба дуэта - США) - 207, 93. 4. Александра СТЕПАНОВА/Иван БУКИН- 204, 88… 6. Виктория СИ-
НИЦИНА/Никита КАЦАЛАПОВ (оба дуэта - Россия) - 203, 39. 

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ. Грац (Австрия). МУЖЧИНЫ. 1. Дмитрий АЛИЕВ - 272,89. 2. Артур ДАНИЕЛЯН (оба - Рос-
сия) - 246, 74. 3. Морис Квителашвили (Грузия) - 246, 71…10. Александр САМАРИН (Россия) - 220, 43. ЖЕНЩИНЫ. 1. 
Алена КОСТОРНАЯ - 240, 81. 2. Анна ЩЕРБАКОВА - 237, 76. 3. Александра ТРУСОВА (все - Россия) - 225, 34. СПОРТИВНЫЕ 
ПАРЫ. 1. Александра БОЙКОВА/Дмитрий КОЗЛОВСКИЙ - 234,58. 2. Евгения ТАРАСОВА/Владимир МОРОЗОВ - 208,64. 
2. Дарья ПАВЛЮЧЕНКО/Денис ХОДЫКИН (все - Россия)- 206,53.  ТАНЦЫ. 1. Виктория СИНИЦИНА/Никита КАЦАЛАПОВ 
(Россия) - 220,42. 1. Габриэла Пападакис/Гийом Сизерон (Франция) - 220,28.. 3. Александра СТЕПАНОВА/Иван БУКИН - 
211,29… 6. Тиффани ЗАГОРСКИ/Джонатан ГУРЕЙРО (оба дуэта - Россия) - 188,03.

Чемпионат мира по фигурному катанию в Монреале отменен из-за пандемии коронавирусной инфекции.

Олимпийская чемпионка Алина Загито-
ва, не сумев составить конкуренцию ТЩК и 
даже Кихире с американкой Брэейди Тен-
нел в финале Гран-при, объявила о приоста-
новке карьеры. Мало кто верит, что Алина 
вернется в большой спорт в качестве даже 
не претендентки на олимпийский титул, а 
просто действующей спортсменки. Ей, под-
росшей и похорошевшей, трудно выдер-
живать конкуренцию с ТЩК, а у Тутберид-
зе на подходе новая суперзвезда, Камила 
Валиева. Чемпионка мира среди юниоров 
в следующем сезоне будет выступать во 
взрослых соревнованиях. Пусть не со сво-
ей уже нашумевшей программой «Девочка 
на шаре», навеянной картиной Пабло Пи-
кассо, но можно не сомневаться: с постав-
ленными Даниилом Глейхенгаузом чемпи-
онскими программами. 

Удержаться в группе Тутберидзе слож-
но. Вот и Георгий Куница решил попробо-
вать свои силы в парном катании в клубе Та-
мары Москвиной. Вместе с ним пробуется 
Екатерина Сторублевцева, тренировавша-
яся в одиночестве в парных группах Сер-
гея Доброскокова и Натальи Павловой. Во-
обще, Москвина собирает сейчас под свое 
крыло большую сильную группу, дабы чем-
пионы России и Европы Александра Бойко-
ва/Дмитрий Козловский не расслаблялись. 
Из группы Великовых к мэтру перешли Ана-
стасия Мишина и Александр Галлямов. Хотя 
у прежних наставников у ребят все склады-
валось хорошо. 

Участница ЧЕ-2019 в Минске Станисла-
ва Константинова решила, что ее неудачи 
в минувшем сезоне связаны с тренером, и 
ушла из группы Валентины Чеботаревой, с 
которой прошла весь путь становления. Пе-
решла она в академию «Ангелы Плющенко». 
Вряд ли этот трансфер поможет Константи-
новой, которая на каждой тренировке бо-
рется с ростом и весом, вернуться в сбор-
ную. До сих пор никому из «ангелов» по-
добное не удавалось. Правда, менеджмент 
академии Плющенко уже весьма преуспел 
в довольно распространенном в мире фи-
гурного катания бизнесе - переходе россий-
ских фигуристов под флаги других стран. 
Сборная Азербайджана практически в пол-
ном составе имеет «ангельские» крылышки.
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снег, ударил мороз (40 лет назад в Пи-
тере еще можно было застать настоя-
щую зиму, стартовавшую в последний 
месяц осени…). Однако представите-
лей солнечного Узбекистана погодные 
условия нисколько не тревожили, пе-
ред игрой им предстояло решать дру-
гие задачи, все по тем же лекалам… 

Вот что рассказывал мне покой-
ный ныне Лев Бурчалкин, начальник 
коман ды «Динамо» в 1976-м: «Я уже со-
бирался поступать в ВШТ, но Анатолий 
Васильев, возглавлявший динамов-
скую команду, предложил поработать 
вместе. Накануне игры с «Янгиером» 
развернулась прямо-таки детективная 
история. Узбекские «гонцы» начали об-
хаживать наших игроков, предлагали 
суммы, которые простому советскому 
футболисту даже и не снились. Ребята 
испугались, доложили начальству, от-
туда пошла депеша в Москву. Короче, 
в упорной борьбе мы добились побе-
ды – 3:2 и вышли в первую лигу».

История получила продолжение. В 
еженедельнике «Футбол-Хоккей» (№3, 
16.01.1977) появились строки за под-
писью Николая Мечникова, замести-
теля председателя СТК (спортивно-
технической комиссии): «…Перед 
игрой Абдураимов «навестил» не-
скольких динамовцев на квартире, 
предложив им проиграть решающую 
встречу. Ленинградские футболисты, 
образно говоря, спустили этого дель-
ца с лестницы». 

Это же практически «моджигейт»! 
Берадор Абдураимов, играющий тре-
нер «Янгиера-Мелиоратора», не про-
стой хлопкороб, а суперзвезда совет-
ского и узбекского футбола! Член клу-
ба бомбардиров имени Федотова, на-
верное, лучший игрок ташкентского 
«Пахтакора» за всю его историю. Та-
кое заявление из уст ответственного 
работника Федерации футбола СССР 
должно было как минимум пожизнен-
но отлучить легенду от футбола, чтобы 
другим не повадно было! Однако скан-
дал вновь замяли… Кстати, динамов-
цы отрицают факт хождения по квар-
тирам именно Абдураимова. 

Комсомолки на базе 
в Васкелово

Вернемся к «Динамо». В 1977-м 
в клубе собралась большая группа 
бывших игроков «Зенита». Зинченко, 
Хромченков, Гончаров, Стрепетов, 
Николаев, Лебедев, Пронин. Плюс бу-
дущие зенитовцы – Ларионов, Желуд-
ков, Герасимов, Бондаренко. Для по-
нимания: это примерно то же самое, 
если бы сегодня в «Динамо» перешли 
Лунев, Ракицкий, Оздоев, Кокорин, ну 
и еще Мусаев с Шамкиным… Сыграл 
статус «Динамо» как ведомственной 
команды: игроки проходили армей-
скую службу, не покидая родной го-
род. Осенний призыв 1976-го привел 
на призывной пункт ведущих игроков 
«Зенита» – Владимира Голубева, Алек-
сея Стрепетова и Георгия Хромченко-
ва, всем им исполнилось по 26 лет, 
как говорится, на флажке призывно-
го возраста в СССР. Футболистов по-
брили «под ноль», переодели в фор-
му МВД и отправили в одну из частей 
Ленинградской области. Там все трое 
про шли курс молодого бойца. Насто-
ящий, с кроссами, стрельбой и обяза-
тельными политзанятиями. Голубева 
«Зениту» удалось отстоять, а Стрепе-
тов и Хромченков отправились про-
ходить дальнейшую службу в «Дина-
мо».

«Бело-голубые» неудачно старто-
вали в первой лиге (две победы в 15 
турах и 18-е, на вылет, место в табли-
це). Летом 1977-го практически инког-
нито, по документам старшим трене-
ром оставался Васильев, команду воз-
главил 43-летний Юрий Морозов. Это 
была его первая самостоятельная ра-
бота с клубной командой. 

Морозов обнаружил «Динамо» в 
ужасающем состоянии. «Вы – духовой 
оркестр, где каждый играет в свою 
дудку», – говорил будущий ОВНП (отец 
всех наших побед). А когда увидел по-
сле тренировки на стадионе «Дина-
мо», как футболисты у ближайших 
ларьков, вдоль Спортивной улицы, с 
кружками пива в руках сдували пенку, 

просто пришел в ярость. «Динамо» от-
правилось на сбор в Васкелово, где на 
ведомственной базе были созданы ве-
ликолепные условия для работы. 

– Юрий Андреевич, сколько мя-
чей брать? – спросил администратор 
 команды старшего тренера.

– Им не нужны мячи, будут без них 
тренироваться, – отчеканил Морозов.

Там, в Васкелово, произошел анек-
дотический случай. Летом 1977-го про-
ходил слет комсомольцев со всеми вы-
текающими. Кто не смотрел, посмотри-
те на самоизоляции фильм «ЧП район-
ного масштаба», снятый в 1988 году на 
«Ленфильме» по повести Юрия Поля-
кова, где максимально достоверно из-
ложена история «слетов» в брежнев-
ский период. Когда динамовцы после 
тренировки отправились в баню, об-
наружили там… комсомолок… про-
стите за интимные подробности. Мо-
розов всех разогнал, чтобы не меша-
ли тренировочными процессу. С дис-
циплиной у Андреича все было на выс-
шем уровне. Резо Чохонелидзе он по-
садил на скамейку за споры с судьями, 
а Гончарова – за… игру пяткой. В про-
филактических целях.

Выиграв в Минске, 
динамовцы лишили себя 
премии и загранпоездки
Морозов – апологет системы свое-

го друга и единомышленника Валерия 
Лобановского – мечтал сделать из сво-
ей команды подобие киевского «Дина-
мо». На тренировках постоянно ставил 
в пример отдельных игроков. Однаж-
ды Анатолий Зинченко, первый офи-
циальный легионер в истории совет-
ского футбола, не выдержал и ответил: 
«Юрий Андреевич, я не Буряк! Я – Зин-
ченко!» 

В 32-м туре предстояла игра в Мин-
ске. Питерские «бело-голубые» подня-
лись на 12-е место, а минчане в ком-
пании со «Спартаком» Бескова, про-
ходившим очищение первой лигой, и 
«Пахтакором» дышали друг другу ноз-
дря в ноздрю. Претенденты на повы-

шение в классе набрали по 42 очка 
(при двухочковой системе начисле-
ния). Хозяева мысленно записали два 
балла в таблицу. Им предстояла игра с 
коллективом своего ведомства. Моро-
зов и тренер минчан Олег Базилевич 
еще год назад вместе работали в сбор-
ной СССР. Сюжет незамысловатый для 
советского футбола… 

Игроки питерского «Динамо» той 
поры вспоминали, что в столице со-
ветской Белоруссии на Морозова был 
мощный наезд со стороны ЦС «Дина-
мо». За «помощь одноклубникам» по-
обещали премии в конце года и загра-
ничную поездку на товарищеские мат-
чи. С учетом, что игроки-срочники по-
лучали по 130 - 150 рублей (в два раза 
меньше, чем в «Зените»!) и только 
гражданских можно было оформить 
в пожарную часть и выписать допла-
ту рублей 70, премия не помешала бы, 
да и кому мешали и мешают деньги? 
ЮАМ собрал трех ведущих игроков и 
задал прямой вопрос: «Будем играть? 
Или…». Парни вышли на поле и выда-
ли игру по качеству на уровне высшей 
лиги, а два шикарных гола Зинченко 
лишили минчан драгоценных очков, а 
впоследствии – и путевки в «вышку». В 
Москве не простили дерзость, ни в ка-
кую загранпоездку питерцы, конечно, 
не поехали.

В следующем туре «Динамо» прак-
тически всю игру возило на стадионе 
Кирова «Спартак», но недопонимание 
вратаря и защитника позволили Сер-
гею Шавло, не поверившему в свалив-
шееся на него счастье, забить с нуле-
вого угла. Юрий Андреевич в сердцах 
обвинил игроков в сдаче матча и еще 
лет пять не мог простить обиду, но по-
том осознал, что был неправ. 

Зачем кормить 25 футболистов, 
если они не приносят 

олимпийских медалей?
В конце 1977-го Морозова вызвали 

в Смольный и сообщили, что оконча-
тельно сделали ставку на «Зенит». По-
прощавшись с динамовцами, в октя-
бре он сменил Германа Зонина у руля 
«сине-бело-голубых». Может быть, Ан-
дреич и остался бы в «Динамо», но ре-
шение принимали наверху.

– Если бы мы сохранили тот состав, 
то через пару лет вышли бы в высшую 
лигу и составили конкуренцию «Зе-
ниту». Просто руководителей города 
абсолютно не интересовал динамов-
ский футбол. Приближалась москов-
ская Олимпиада, и чиновников забо-
тили лишь олимпийские виды спор-
та. Легкая атлетика (Аксинин), гимна-
стика (Дитятин), а зачем нужен фут-
бол, ведь надо кормить двадцать пять 
человек, а олимпийских медалей они 
не принесут, – свою версию событий 
сорокалетней давности изложил мне 
экс-капитан «Динамо» Резо Чохоне-
лидзе, в будущем менеджер «Мила-
на», а сейчас уже на протяжении 12 
лет – генеральный директор киевско-
го «Динамо».

К слову сказать, многолетний гла-
ва городского совета «Динамо» Вла-
димир Зубрилин по прошествии 
времени признавался ветеранам 
«бело-голубых», что совершил ошиб-
ку, отцепив футбол и хоккей, мог бы со 
временем стать президентом большо-
го клуба. «Динамо» в конце семидеся-
тых – начале восмидесятых преврати-
лось в фарм-клуб «Зенита», чемпион-
ский фарм-клуб, заметьте. В этом за-
слуга Морозова. Он выстроил цепоч-
ку: ЛОМО – интернат – «Динамо» – «Зе-
нит». Десять (!) игроков «Зенита» – чем-
пионов 1984 года начинали свой путь 
в большой футбол на проспекте Дина-
мо, 44. 

«Товарищ Берия 
вышел из доверия»

«Динамо» приняло участие в пер-
вом клубном чемпионате страны в 
1936-м. В довоенные и первые по-
слевоенные годы именно динамов-
цы были законодателями мод в ленин-
градском футболе. Первый удар по 
«Динамо» был нанесен в незапамят-
ном 1953-м. Спортивное начальство 
посчитало: слишком много развелось 
этих «Динамо», представлявших ве-
домство Лаврентия Берия, как пелось 
в народной частушке, потерявшего до-
верие. Дальше – запутанная история. 
На месте «Динамо» возникли «Трудо-
вые резервы». «Бело-голубые» верну-
лись в класс сильнейших перед нача-
лом сезона-1962. Опять же не по спор-
тивному принципу – по кабинетно-
му решению: заняли место другой ле-
нинградской команды – «Адмиралтей-
ца». Поиграли еще два сезона и с эли-
той попрощались, а в 1972-м покинули 
и первую лигу. Чтобы оттуда вернуть-
ся, нужно было не просто выиграть зо-
нальный турнир, но и преодолеть раз-
ного рода стыковые «пульки»… 

Возвращение растянулось на четы-
ре сезона. Я не буду вдаваться в тон-
кости коррупции в отдельно взятых 
республиках бывшего СССР. Это дело 
профессиональных историков и тех, 
кто любит покопаться в недалеком 
прошлом на просторах Интернета, по-
рой подменяя факты… В футбольных 
кругах прекрасно разбирались в ме-
стоимениях и наречиях «кто, кому, за-
чем и сколько». Вот что рассказывал 
в своих мемуарах советский арбитр 
Марк Рафалов: «Перед игрой «Янгиер» 
– «Даугава» (стыковой матч в 1975-м. – 
Прим. автора) в номер к московско-
му арбитру Виктору Жаркову заявился 
вальяжный господин из Узбекистана. 
Без лишних экивоков он заявил, что в 
случае победы «Янгиера» судье будет 
вручена пачка ассигнаций на сумму, 
превышающую стоимость новеньких 
«Жигулей» (средняя зарплата в стра-
не составляла тогда 120–130 рублей). 
Жарков решительно отверг предло-
женную ему мзду. «Даугава» победила 
3:2. Спустя некоторое время мы узна-
ли, что переговоры в гостиничном но-
мере арбитра были записаны на виде-
опленку. Назревал скандал межреспу-
бликанского значения. Однако вме-
шательство партийных небожителей, 
предложивших не поднимать бурю 
в стакане воды, остудило служебное 
рвение работников правоохранитель-
ных органов»… Это уже в годы пере-
стройки следователи Гдлян и Иванов 
инициировали «хлопковое дело», но 
тоже не довели его до конца - Союз 
развалился.

Не случайно я так подробно опи-
сал «работу», проделанную узбекски-
ми товарищами. Осенью 1976-го «Ян-
гиер», к тому моменту «Мелиоратор» 
(команда была приписана к комбина-
ту строительных материалов и кон-
струкций), сделал новый заход в пер-
вую лигу, и на пути спортсменов из 
Сырдарьинской области возникло пи-
терское «Динамо». 

Узбекские «гонцы» 
предлагали суммы, которые 

простому советскому 
футболисту и не снились
Выездной матч завершился вни-

чью 1:1. Питерцы долгое время игра-
ли вдесятером после удаления защит-
ника Виталия Лебедева, а спаслись за 
пять минут до финального свистка по-
сле удара форварда Владимира Гонча-
рова. Ответная игра проходила 5 ноя-
бря на стадионе имени Кирова. Выпал 

ИСТОРИЯ ПИТЕРСКОГО ФУТБОЛА. Далекое и близкое с Алексеем Павлюченко

МОРОЗОВ «ЛЕПИЛ» В ЛЕНИНГРАДЕ 
КИЕВСКОЕ «ДИНАМО», НО В СМОЛЬНОМ 

ЕГО ПОСТАВИЛИ НА «ЗЕНИТ»

Только на моей памяти петербургское/ленинград-
ское «Динамо» раз пять уходило в небытие и воскре-
сало, словно пресловутый Феникс из пепла. Ждем 

очередной ренессанс… А пока вспоминаем историю, 
как «бело-голубые» не воспользовались историче-
ским шансом сместить с трона «Зенит».

«Юрий Андреевич, я не Буряк! Я – Зинченко»! – 
отвечал тренеру один из лидеров ленинградского «Динамо» 70-х

ХОККЕЙ. СМОТРИТЕ, КТО УШЕЛ!

СКА ОБЪЯВИЛ ОБ УХОДЕ ЗУБА, БАРАБАНОВА, 
ЗУБАРЕВА, ЛЕХТЕРЯ И КОСКИРАНТЫ

При этом своеобразный сигнал от клуба, надо полагать, получил еще один финский центрфорвард -  
Йоонас Кемппайнен, у которого также заканчивается контракт

Руководство СКА официально на своем сайте объявило об 
уходе из команды защитников Артёма Зуба и Андрея Зубаре-
ва, а также нападающих Ярно Коскиранты, Александра Бара-
банова и Йори Лехтеря. У хоккеистов закончились контракты 
с армейским клубом, и в следующем сезоне они не будут за-
щищать цвета «красно-синих». 

Напомним, что Александр Барабанов, являющийся воспитанни-
ком СКА и двукратным обладателем Кубка Гагарина в составе ар-
мейцев, заключил контракт новичка с «Торонто». В 2018 году вме-
сте со сборной России он стал победителем Олимпийских игр. Так-
же в его активе - две бронзовые медали чемпионатов мира. За СКА 
форвард провёл 330 матчей, в которых набрал 160 (73+87) очков.

Защитник Артём Зуб перешёл в СКА из «Амура» по ходу сезо-
на-2016/2017, выиграл вместе с клубом российское чемпионство 
и Кубок Гагарина, а со сборной – Олимпийские игры в Пхёнчхане 
и две бронзы чемпионатов мира. В 212 матчах за «красно-синих» 
на счету Зуба 48 (16+32) очков. При этом особенно удачным у него 
получился нынешний недоигранный сезон. В «регулярке» защит-

ник  принял участие в 57 матчах, записав на свой счёт 22 (13+9) 
балла при показателе полезности «+35» и 20 минутах штрафного 
времени. В среднем он проводил на площадке 19 минут и 7 се-
кунд за матч. 

По сообщению заокеанских СМИ, Зуб близок к заключению 
контракта новичка с «Оттавой». При этом у защитника есть кон-
трактное предложение от «Каролины». Ещё одним претендентом 
на игрока являлся «Детройт».

Защитник Андрей Зубарев пополнил состав СКА летом 2015 
года, в сезоне-2016/2017 вместе с командой выиграл Кубок Гагари-
на и чемпионат страны, а ещё через год стал олимпийским чемпи-
оном в составе сборной России. В активе 33-летнего Зубарев - так-
же золото чемпионата мира 2014 года. За СКА защитник отыграл 
215 матчей, в которых набрал 28 (3+25) очков. По информации 
СМИ, игрок может заключить годичный контракт со «Спартаком»

Финский нападающий Йори Лехтеря является  бронзовым при-
зёром Олимпиады в Сочи, а также  серебряным призёром чемпио-
ната мира 2014 года. Состав СКА он пополнил в прошлом году, за-

ключив контракт на один сезон. В регулярном чемпионате фин-
ский центрфорвард провёл 51 матч, набрав 30 (15+15) очков. В 
плей-офф Лехтеря участия не принимал. Как и Зубарев, он может 
на год заключить соглашение со «Спартаком». 

Еще один центрфорвард,  Ярно Коскиранта, перешел в стан ар-
мейцев по ходу межсезонья 2015 года. Вместе с «красно-синими» 
он выиграл Кубок Гагарина, а со сборной Финляндии стал серебря-
ным призёром ЧМ-2016. В 311 играх за клуб с берегов Невы напа-
дающий отметился 114 (67+47) очками. 

Куда уходит Коскиранта, пока неизвестно. Но судя по тому, что 
СКА расстался сразу же с двумя финскими легионерами, «Салава-
ту Юлаеву» будет трудно побороться с армейцами за еще одно-
го финского центрального нападающего - Йоонаса Кемппайнена, 
у которого 30 апреля также заканчивается контракт с питерским 
клубом. Ранее 32-летний Кемппайнен два года провел в Уфе, где, 
по информации «чемпионат.соm», хотят создать финскую тройку, 
а прошлый сезон отыграл в СКА. 

Ранее руководство питерского клуба уже заявило о готовности 
продлить контракт с финским нападающим. В этой связи решение 
отказаться от дальнейшего сотрудничества с Коскирантой и Лех-
теря может стать наглядным проявлением намерений СКА в отно-
шении Кемппайнена. 

В прошедшем регулярном чемпионате КХЛ 32-летний финский 
нападающий принял участие в 56 матчах, записав на свой счёт все-
го 13 (6+7) баллов при показателе полезности «+10» и 8 минутах 
штрафного времени. А в четырёх поединках Кубка Гагарина напа-
дающий забил два гола и отдал одну результативную передачу.
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ШОРТ-ТРЕК

ВИКТОР АН ЗАВЕРШИЛ КАРЬЕРУ
Шестикратный олимпийский чем-

пион по шорт-треку Виктор Ан опу-
бликовал открытое письмо, в кото-
ром объявил о завершении карьеры.

«Я решил сообщить вам, что завер-
шившийся сезон стал заключительным 
в моей долгой карьере спортсмена… 
Помимо постоянной боли в колене по-
явились и другие травмы, поддержи-
вать спортивную форму становится всё 
сложнее, поэтому я решил, что пришло 
время оставить большой спорт… Без 
шорт-трека нет Ан Хён Су или Виктора 
Ана. Шорт-трек подарил мне любовь 
многих болельщиков. Благодаря шорт-
треку в моей жизни случилось мно-

го событий. В 2011 году я стал гражда-
нином России. В сложный период моей 
жизни Россия поддержала меня, и я по-
лучил возможность снова вернуться в 
большой спорт…Спасибо за всё. Наде-
юсь, вы поддержите меня в новых начи-
наниях», - цитирует Ана «Р-Спорт».

Напомним, что в 2018 году Ан уже 
объявлял о завершении карьеры, но 
спустя год вернулся, чтобы выступить 
на домашнем ЧМ-2020. Однако из-
за пандемии коронавируса мировое 
первенство перенесли на год. Поэто-
му оставаться в спорте для 34-летнего 
спортсмена уже не имеет смысла. Спа-
сибо, Виктор!

29 апреля - 5 мая 2020 г.

Номер подписан к печати 29.03.2020 в 2.30. Заказ № 704

эхо недели

ВНИМАНИЮ ЧИТАТЕЛЕЙ И РАСПРОСТРАНИТЕЛЕЙ!
Следующий номер газеты выйдет в СРЕДУ, 6 мая

ГАНДБОЛ. МЕЖДУНАРОДНЫЕ ТУРНИРЫ

ПЕРВЫЙ ТАЙМ ВЫИГРАЛ КОРОНАВИРУС
Отбор к мужскому ЧМ-2021 и женскому Евро-2020 отменен, большинство турниров 

перенесены… Надеемся, что итоговое противостояние с пандемией останется за нами

ШАХМАТЫ. Супертурнир Magnus Carlsen Invitational

КВАРТЕТ СИЛЬНЕЙШИХ 
ОПРЕДЕЛИЛСЯ

Три поражения подряд не оставили шансов Непомнящему на выход в полуфинал

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ. СУПЕРЛИГА ПАРИМАТЧ

ПОБЕДИТЕЛЯМИ НАЗНАЧЕНЫ БЕЗ БОЯ
Не о таком девятнадцатом чемпионстве мечтали «Чеховские медведи» 

и «Ростов-Дон», завоевавший пятый титул подряд

Международная федерация гандбола (ИГФ) и Евро-
пейская федерация гандбола (ЕГФ) перенесли заплани-
рованные на ближайшие месяцы турниры и назначи-
ли новые даты для ряда других соревнований. Все из-
менения вызваны пандемией коронавируса. Образно 
выражаясь, первый тайм коронавирус выиграл у миро-
вого гандбола. Будем надеяться, что вторая половина 
останется за нами. Итак, какие произошли перемены? 
Материал подготовлен на основе данных, представлен-
ных пресс-службой Федерации гандбола России (ФГР).

ТУРНИРЫ СБОРНЫХ
Квалификация женского ЧЕ-2020

Оставшиеся четыре тура отменены. Участники финаль-
ного этапа выбраны по итогам Евро-2018. Таким образом, 
сборная России получила путевку на следующий чемпио-
нат Европы вместе с командами Франции, Нидерландов, Ру-
мынии, Швеции, Венгрии, Черногории, Германии, Сербии, 
Испании, Словении, Польши, Чехии и Хорватии. Норвегия и 
Дания примут участие в турнире на правах хозяев.

Жеребьевка женского чемпионата Европы-2020 состо-
ится в Вене 18 июня.

Женская олимпийская квалификация
Перенесена на 19 - 21 марта 2021 года
В этом турнире выступит сборная России. Первоначаль-

но планировалась на 20 - 22 марта 2020 года. Наша команда 
должна была сыграть в Дьёре со сборными Венгрии, Сер-
бии и Казахстана, заменившего выбывший из-за распро-
странения COVID-19 Китай.

Европейская квалификация мужского ЧМ-2021
Все предстоящие матчи отменены. Участники чемпио-

ната мира будут отобраны по результатам Евро-2020. Это 
означает, что сборная России, к сожалению, пропустит ЧМ-
2021 в Египте.

Таким образом, Европу на ближайшем чемпионате мира 
представят Словения, Германия, Португалия, Швеция, Ав-
стрия, Венгрия, Белоруссия, Исландия, Чехия, Франция, а 
также получившие путевки раньше Испания, Хорватия и 
Норвегия (призеры Евро) и Дания (действующий чемпи-
он мира).

Квалификация Олимпийских игр-2020
Перенесена на 12 - 14 марта 2021 года. Сборная России, 

к сожалению, потеряла все шансы принять участие в олим-
пийском турнире гандбольных сборных.

Квалификация мужского Евро-2021
Детали отбора на мужской чемпионат Европы ЕГФ пла-

нирует представить до жеребьевки этого турнира, назна-
ченной на 16 июня.

Молодежные и юношеские турниры
Мужские молодежный (U-20) и юношеский (U-18) чем-

пионаты Европы отложены. Женский молодежный чемпи-
онат мира (U-20) запланирован на 2 - 13 декабря 2020 года

Женский юниорский чемпионат мира (U-18) может со-
стояться 29 сентября - 11 октября 2020 года.

Открытый женский юношеский чемпионат Европы 
(U-16) отменен.

КЛУБНЫЕ ТУРНИРЫ
VELUX EHF Champions League

Оставшиеся матчи 1/8 финала и четвертьфиналы муж-
ской Лиги чемпионов отменены. «Финал четырех» пройдет 
28-29 декабря в Кёльне (Германия). Его участниками станут 
«Барселона», «ПСЖ», «Киль» и «Веспрем».

DELO Women's EHF Champions League
«Финал четырех» женской Лиги чемпионов намечен 

на 5-6 сентября в Будапеште (Венгрия). Сейчас изучает-
ся возможность проведения четвертьфиналов в период 
с 3 по 5 сентября. Резервный вариант для «Финала четы-
рех» - октябрь, но в этом случае в него сразу попадут толь-
ко по две лучшие команды двух групп основного раунда. 
Это «Мец», «Эсбьерг», «Дьёр» и «Брест»

Напомним, что чемпион России и финалист Лиги чем-
пионов сезона-2018/19 «Ростов-Дон» занял третье место 
в группе 1 и должен был в 1/4 финала сыграть с француз-
ским «Брестом».

Кубок ЕГФ и Кубок Вызова
Все оставшиеся матчи отменены.
В мужском Кубке Вызова борьбу продолжал ставрополь-

ский «Виктор», который в 1/4 финала должен был встре-
титься с румынским «Бухарестом».

ПЛЯЖНЫЙ ГАНДБОЛ
Финал Европейского тура отменен.
Квалификационные турниры чемпионата Европы-2021 

отменены.
На неопределенный срок перенесен чемпионат мира по 

пляжному гандболу, который должен был пройти с 30 июня 
по 5 июля 2020 года в Италии и этапы Глобального тура IHF 
по пляжному гандболу.

Юношеские чемпионаты Европы (U-16) среди мужчин и 
женщин отложены. Предлагаемые новые даты - 24 - 27 сен-
тября. Окончательное решение планируется принять на за-
седании Исполкома ЕГФ в июне.

Трудное решение
Решение досрочно завершить 

чемпионат прокомментировал пре-
зидент ФГР Сергей Шишкарёв.

«Федерация до последнего надея-
лась в той или иной форме закончить 
сезон в соответствии со спортивны-
ми принципами, однако тенденции в 
развитии ситуации с коронавирусом 
не оставили шансов доиграть чемпи-
онат даже без зрителей. ФГР предпри-
мет все возможные действия для ми-
нимизации влияния пандемии на раз-
витие гандбола в нашей стране», - зая-
вил глава федерации.

Таким образом, в Суперлиге Пари-
матч среди мужчин и женщин итого-
вая расстановка команд определе-
на по результатам предварительно-
го раунда. Чемпионами России в се-
зоне-2019/20 признаны «Чеховские 
медведи» и «Ростов-Дон». Никто не 
подвергает сомнению силу лидеров 
нашего гандбола, но явно не о таком 
девятнадцатом чемпионстве мечта-
ли чеховцы и дончанки, завоевавшие 
пятый титул подряд. Увы, сложившую-
ся ситуацию приходится принять как 
данность.

Одиннадцатая бронза «Невы»
Тройку призеров составили «Че-

ховские медведи», ставропольский 
«Виктор» и петербургский «Универ-
ситет Лесгафта-Нева». Для петербурж-
цев попадание в тройку стало один-
надцатым подряд.

Молодежный состав петербург-

ского клуба завершил сезон на чет-
вертом месте, не сумев использовать 
преимущество остававшихся домаш-
них матчей и отстав от тройки лиде-
ров на одно очко. Ее в итоге соста-
вили дубли «Чеховских медведей», 
ЦСКА (экс-«Спартака») и СКИФа.

По итогам сезона-2019/20 по спор-
тивному принципу ни одна коман-
да не покидает Суперлигу Париматч. 
При этом лидер Высшей лиги «Сун-
гуль» получает право на повышение. 
Таким образом, в сезоне-2020/21 в 
мужской Суперлиге Париматч могут 
сыграть 13 команд.

Тройка призеров женского чемпи-
оната выглядит следующим образом: 
золото - у «Ростов-Дона», серебро - у 
тольяттинской «Лады», бронза доста-
лась дебютанту тур-
нира ЦСКА.

С учетом ситуации
«Финал четырех» 

женского Кубка Рос-
сии сезона-2019/20 
пройдет 22-23 авгу-
ста в Москве. Если 
эпидемиологиче-
ская ситуация не 
позволит органи-
зовать турнир в эти 
сроки, он будет от-
менен. В этом случае 
путевку в Лигу Евро-
пы от России полу-
чит команда, заняв-
шая 5-е место в Су-
перлиге Париматч.

Намечены даты проведения матчей 
за Суперкубок России:

29 августа 2020 года - среди муж-
чин;

30 августа 2020 года - среди жен-
щин.

Места проведения матчей за Су-
перкубок будут объявлены отдельно. 
Окончательно решение о проведе-
нии этих игр будет приниматься с уче-
том эпидемиологической ситуации.

Завершены соревнования среди 
мужских команд высшей лиги сезо-
на-2019/20. Места команд определе-
ны с учетом сыгранных матчей. Так-
же завершены все юношеские, юни-
орские и межрегиональные соревно-
вания.

«Исполком ФГР благодарит все 
клубы, болельщиков и специалистов 
за проявленное терпение и понима-
ние в сложившийся ситуации. Все ре-
шения приняты в интересах гандбо-
ла и для максимального сохранения 
структуры нового сезона», - говорит-
ся в сообщении пресс-службы ФГР.

В минувший уик-энд состоялось онлайн-заседание Исполкома Федера-
ции гандбола России. Изучив ситуацию с распространением коронавируса 
в мире и в России, а также приняв во внимание соответствующие решения 
Европейской федерации гандбола и Международной федерации гандбо-
ла, федеральные и региональные ограничительные мероприятия и мне-
ния российских гандбольных клубов, исполком решил завершить сорев-
нования сезона-2019/20 и сезона-2020/2021.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫЙ ТУРНИР

СБОРНАЯ РОССИИ - 
ПРОТИВ ПАНДЕМИИ

Сильнейшие российские гроссмейстеры сыграют в благотворительном 
турнире «Сборная - России» и помогут больницам и медикам. Соревнова-
ние пройдет с 12 по 14 мая.

Федерация шахмат России сообщает, что призовой фонд будет распределять-
ся среди региональных больниц и медиков, борющихся с эпидемией COVID-19. 
Еще до старта участники определят, как и какому именно медицинскому учреж-
дению они будут помогать - в зависимости от потребностей учреждения. Весь 
призовой фонд распределяется между регионами одинаково, вне зависимости 
от занятых мест.

«У нас большая страна, и всем помочь сложно. И, тем не менее, мы хотим сде-
лать то, что в наших силах. Так вот, мы пришли к выводу, что в крупных городах, 
региональных центрах все более или менее в порядке. Но вот если отъехать 
чуть подальше, то там зачастую ситуация намного хуже. В общем, хотелось по-
мочь больницам, врачам - защитными костюмами, оборудованием, препарата-
ми. Так появился этот турнир», - рассказал экс-чемпион мира Владимир Крамник.

Благотворительный турнир соберет звездный состав: 
Владимир Крамник (Краснодарский край);
Ян Непомнящий (Брянская область);
Александр Грищук (Москва);
Сергей Карякин (Крым);
Петр Свидлер (Санкт-Петербург);
Евгений Томашевский (Саратовская область);
Эрнесто Инаркиев (Кавказ);
Александр Рязанцев (Урал и Сибирь).
Участники сыграют два круга блица с контролем времени 5 минут на партию 

с добавлением двух секунд на ход. 
Местом проведения станет популярная игровая платформа Lichess.org.

На просторах Интернета продолжа-
ется шахматный супертурнир Magnus 
Carlsen Invitational, который проходит 
в режиме онлайн. Интрига соревнова-
ния нарастает от тура к туру.

Неудачно проводит концовку груп-
пового раунда Ян Непомнящий. Рос-
сийский гроссмейстер уже в первой 
партии четвертого тура уступил Хика-
ру Накамуре.  Все попытки отыграть-
ся не увенчались успехом, и встреча 
завершилась победой американского 
гроссмейстера.

Неудача подстерегла Яна и во 
встрече с Дин Лижэнем. Матч участни-
ков турнира претендентов напоминал 
стремительную перестрелку. Относи-
тельно мирной получилась лишь пер-
вая партия. Затем победу одержал ки-
тайский гроссмейстер, но россиянин 
реабилитировался в следующей пар-
тии. Четвертую встречу выиграл Дин 
Лижэнь и стал одним из лидеров тур-
нира.

«Может быть, Непомнящему не хва-
тает какой-то мудрости, спокойствия, 
он не хочет излишне терпеть за до-
ской, - прокомментировал неудачи 
Яна РИА «Новости» известный гросс-
мейстер Сергей Смагин. - Терпения 
ему точно недостает, иногда надо не 
спешить, а подождать ошибки сопер-
ника. А китаец действовал осторожно 
и очень четко. И умение стоять на ме-
сте - это огромное искусство».

После двух поражений шансы Не-
помнящего на выход  в полуфинал уже 
расценивались как мизерные. Чтобы 
попасть в четверку лучших, Яну необ-
ходимо было выигрывать оставшие-
ся два матча и рассчитывать на благо-
приятный турнирный расклад. Самый 
худший вариант для спортсмена - ког-

да всё уже зависит не только от тебя. 
А такая ситуация к тому же дополни-
тельно давит психологически, осо-
бенно когда твой следующий сопер-
ник - Магнус Карлсен...

Матч получился бескомпромисс-
ным. Гроссмейстеры обменялись по-
бедами и дважды сыграли вничью. А 
на «армагеддоне» сильнее был чемпи-
он мира.

Таким образом, Карлсен, во встре-
че пятого тура уступив Анишу Гири, 
вновь единолично возглавил турнир-
ную таблицу. А Непомнящий за тур до 
завершения группового турнира по-
терял, увы, все шансы на выход в по-
луфинал.

Тур еще не доигран, однако квар-
тет сильнейших практически опреде-
лился. Место в нем досрочно обеспе-
чили себе Карлсен, Дин Лижень, Нака-
мура и Каруана.

Шахматы. Супертурнир Magnus 
Carlsen Invitational

4-й тур. Магнус Карлсен (Норве-
гия) - Мишель Вашье-Лаграв (Франция) - 
2,5:1,5. Фабиано Каруана (США) - Алире-
за Фируджа (Иран) - 3:1 Хикару Накамура 
(США) - Ян Непомнящий (РОССИЯ) - 2,5:1. 
Дин Лижэнь (Китай) - Аниш Гири (Нидер-
ланды) - 3,5:2,5.

5-й тур. Гири - Карлсен - 2,5:1,5. Фи-
руджа - Вашье-Лаграв - 2,5:1,5. Дин Ли-
жэнь - Непомнящий - 2,5:1,5. Каруана 
- Накамура - 3:2.

6-й тур. Карлсен - Непомнящий - 3:2. 
Фируджа - Гири - 2,5:1,5.

Положение участников. 1. Карлсен - 
13 очков после 6 туров. 2-3. Дин Лижень, 
Накамура - по 11 (оба - после 5). 4. Кару-
ана - 10 (5). 5-6. Непомнящий, Фируджа 
- по 6 (оба - после 6). 7. Вашье-Лаграв - 5 
(5). 8. Гири - 4 (6).

29 апреля (среда). 6-й тур. Накаму-
ра - Дин Лижэнь, Каруана - Вашье-Лаграв.
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